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Р а з в и в а т ь  
индивидуальны й  
кооперативный труд

Всем нам близок и понятен смысл предельно ясной фор
мулы: «Чем лучше мы будем работать — тем лучше будем 
жить». Курс, взятый партией на дальнейший подъем благо
состояния советских людей, предполагает заинтересованное, 
активное отношение трудящихся -к результатам своего тру
да в любой сфере общественного производства. Как было 
подчеркнуто на X X V II съезде КПСС, особое внимание се
годня должно быть направлено на развитие социально-быто

в о й  сферы, которая долгое время отставала в своем дви- 
’жаним вперед.

На осуществление атой цели и направлен Закон СССР об 
индивидуальной трудовой деятельности, вступивший в силу 
с I  мая с. г. В нем, в частности, сказано: «Государство по- в  
ощряет вступление граждан, занимающихся индивидуальной = 
трудовой деятельностью, в договорные отношения-с госу- 
дарственными, кооперативными, другими общественными “  
предприятиями, учреждениями, организациями и объедине 
ние зтих граждан в установленном законодательством по
рядке в кооперативы, добровольные общества, товарище
ства».

Таким образом, взят курс на всемерное развитие социа
листической предприимчивости, на то, чтобы каждый граж
данин при желании, помимо основной своей работы, мог за
ниматься той трудовой деятельностью, к которой он питает 
склонность, улучшая тем самым собственное благосостояние 
и помогая нашему сервису выйти на новые, значительно бо
лее высокие, чем  прежде, рубежи.

Недавно Политбюро ЦК КПСС одобрило разработанные 
правительством предложения о внесении изменений в нало
говое законодательство в связи с введением в действие но
вого Закона. Установлен такой порядок налогообложения 
доходов от «той деятельности, который повышает заинтере
сованность граждан в развитии кооперативных форм в сфе
рах производства товаров народного потребления, бытового 
обслуживания, общественного питания, в получении допол- Я  
нительных доходов в соответствии с затратами своего труда. "  
Как уже сообщалось, принято постановление Совета Мини
стров СССР «О предоставлении кредитов гражданам, зани
мающимся индивидуальной трудовой деятельностью».

Однако Политбюро ЦК КПСС отметило, что в некоторых 
республиках и областях медленно разворачивается работа _  
по широкому привлечению трудящихся к индивидуальной - 
и кооперативно Ч трудовой деятельности. Местным органам 5 
предложено устранить бюрократические препоны в этом ■ 
деле, создавать нормальные условия и обстановку для та- ■ 
кой деятельности.

Эта критика в ‘ полной мере должна быть адресована и :  
нашей республике, во многих регионах которой крайне мед- ■ 
ленно осуществляется реализация предоставленных новым 
Законом гражданам прав на занятие индивидуальной и коо
перативной трудовой деятельностью. Достаточно сказать, 
что по состоянию на 1 мая в республике зарегистрировано ; 
-элько 1Р2 различных общественных кооперативов. Если же | 

^при этом учесть, что две трети из них созданы в столице 5 
республики, то станет ясно, сколь неудовлетворительно дви- 5 
жется ь этом направлении работа в других ее  населенных 5 
пунктах, и, прежде всего, в курортной зоне: из восьмидеся- ■ 
ти регионов республики только в 14 пока организованы коо- - 
перативы. И это я  то время, когда поступило 570 заявлений 2 
от желающих их создать.

Несмотря на то, что общее количество зарегистрирован- 5 
ных кооперативов в г. Тбилиси достаточно высоко, в целом ;  
работа по их организации здесь также чревата серьезными ■ 
недостатками. Структурные подразделения ряда республи- г 
канских министерств и ведомств, при которых создаются !  
различные общественные кооперативы, зачастую не только Е 
не помогают им отремонтировать выделенные органами вла- ■ 
сти помещения и тем самым реально способствовать уско- 2 
рению начала работы кооператоров, но и нередко откровен ■ 
но противятся этому, как, например, это делает Управление 5 
общественного питания Тбилгорисполкома, некоторые другие • 
организации. Здесь словно бы забывают, что деятельность 2 
кооператоров положительно скажется на выполнении пла- а 
новых показателей отрасли и поэтому относиться к ним еле- 2 
дует не как к пасынкам или нежелательным конкурентам, а 
как к равноправным партнерам, способствующим развитию 
сферы услуг.

Многие местные органы власти тянут с выдачей разре
шений на занятие индивидуальной трудовой деятельностью, {

(2ш РЕСПУБЛИКА: 
^ > Д ЕН Ь  ЗА ДНЕМ
*  ТБИЛИСИ

На проектную мощность вышла новая технологическая 
линия по выпуску сосисок в объединении «Тбилмясо». Тем
самым производство продукции удвоилось и достигло 20 
тонн за смену. Решен и вопрос механизации —  теперь прак
тически все трудоемкие операции поручены автоматике и 
осуществляются с пульта управления.

ф  КУТАИСИ

На 34 процента меньше стал расходовать топлива дизель
ный двигатель, усовершенствованный молодыми учеными Ку
таиси совместно со специалистами КА За и КамАЗа. По их 
методике усовершенствованы каналы мотора для всасывания 
воздуха и выброса выхлопных газов. В результате расход 
энергии на эту операцию сократился почти на треть. Нема
ловажно, что освоение новинки в производстве не потребует 
значительных материальных и трудовых затрат, а экономия 
от его внедрения составит около восьми миллионов рублей 
в год.

Новшество представлено на соискание премии ЛКСМ  Гру
зии, а выпуск моторов усовершенствованного образца на
мечен на КамАЗе уже в ближайшее время.

*  ЗУГДИДИ

Ю ные граждане села Ингири Зугдидского района справи
ли новоселье в нарядном здании детского сада, только что 
возведенном на средства колхоза. Это —  двадцатое по сче
ту детское дошкольное учреждение, построенное хозспосо
бом в районе за последние три-четыре года.

ф  ЦУЛУКИДЗЕ

«Недельное заданно —  за четыре дня!» —  под таким 
девизом ширится предоктябрьское социалистическое сорев
нование на Цулукидзевской шелкомотально-крутильной фаб
рике. Возглавляют его опытные ткачихи Сулико Мамарда- 
швили и Луна Хочолава. Они уже рапортовали о выполне
нии плана двух лет пятилетки.

ф ТЕЛАВИ

Первое место и звание победителя во внутрирайонном со
циалистическом соревновании по итогам работы в первом 
квартале нынешнего года среди промышленных предприя
тий Телавского района присуждено коллективу Телавской 
швейной фабрики. На втором месте —  коллектив механиче
ского завода, на третьем —  Цинандальского производствен
ного комбината №  1.

ф Электромонтажннца сборочного цеха научно-производ
ственного объединения «Аналитприбор» Надежда Кадыше- 
ва —  одна из лучших работниц в коллективе. Постоянная 
неудовлетворенность достигнутым, стремление добиться бо
лее высокого качественного уровня, огромная дисциплини
рованность —  вот качества, которые характеризуют Надеж
ду Кадышеву.

Н а  с н и м к е :  электромонтажннца Надежда Кадышева.
Фото Рубена Рухкяна.

ОРГАНИЗОВАННОСТЬ — СИЛЬНЕЕ СТИХИИ'

САГАРЕДЖО: ШТОРМОВОЙ УДАР
Наша газеУаг уже сообща

ла, что 9 и 12 мая ряд рай
онов Кахети л о д в ергся 
градобитию. О подробно
стях натиска стихии в Сага- 
реджойском районе и о 
том, как люди борются там 
с ее последствиями, рас
сказ нашего корреспонден
та.

В тот день везде царила осо
бая обстановка. Все разъеха
лись по хозяйствам. Вместе • с 
заведующим отделом сельско
го хозяйства райкома партии 
Николаем Сабашвили отправи
лись туда и мы. В машине и 
состоялся наш разговор о том, 
что же натворил град с ливне
вым дождем в  Сигнахском 
районе?

—  Градовая туча всегда по
является неожиданно, —  гово
рит Николай Сабашвили. — 
Вроде и небо чистое, и солн
це светит. Однако налетит она, 
прольется дождем, побьет 
градом. Всего какие-то мину
ты, а потом, знай, считай убыт
ки. Вот и сейчас так. Только 9 
мая стихия повредила более 
пяти тысяч гектаров сельхоз
угодий. Искорежены поля ози
мой пшеницы, овса, кукурузы, 
фасоли, подсолнечника, сои, 
посевы одно л е т н и х  трав. 
Ущерб тогда составил почти 
два миллиона рублей. Наибо

лее пострадали угодья Удаб- 
нойского совхоза. Туда, кстати, 
мы сейчас и едем...

Дорога в оживленной бесе
де нам показалась короткой. 
Мне хотелось обо всем рас
спросить, а Николаю Сабашви
ли обо всем обстоятельно рас
сказать. Но вот появились зе
леные холмы Удабно, и мы оба, 
словно сговорившись, замол
чали, сквозь лобовое стекло 
УАЗика стали вглядываться в 
поля. Страшная это была кар
тина. Подрубленные, еще зе
леные колосья озимой пше
ницы, распластавш и й с я на 
земле подсолнух, полегшие 
травы. И главное, люди, будто 
кланяясь, перебирали в руках 
чуть ли не каждый колосок.

Когда мы подъезжали к 
двухэтажному зданию дирек
ции совхоза, мимо нас промча
лась бортовая машина, довер
ху груженная зеленой массой.

—  Вот он, «подарок» про
шедший грозы, —  говорит Ни
колай Сабашвили.

Вопреки ожиданиям, дирек
торе совхоза Ванико Квливи- 
дзе "  . застали в правлении. 
Перешли сразу к делу.

— Уточнили данные, — го
ворит он, — выходит, что град 
с дождем вывел из строя

2.538 гектаров сельхозугодий. 
Полностью уничтожены озимая 
пшеница на 466 гектарах, яч
мень— на 505' гектарах, овес— 
485 гектарах, кукуруза... Сло
вом, неудачно начался у нас 
год. 1

Лишь на миг в карих глазах 
директора мелькнула расте
рянность, неуверенность. Но 
минутная слабость прошла и 
Ванико Квливидзе уже уверен
но продолжал:

— Положение, конечно же, 
сложное. Град нанес хозяйст
ву большой ущерб, но меры 
уже приняты к тому, чтобы 
противопоставить стихии ор
ганизованность. Мы создали 
штаб по ликвидации ее послед
ствий, наметили конкретную 
программу действий. В частно
сти, пока позволяет время, пе
репашем и засеем заново по
ля, на виноградниках произве
дем подрезку поврежденных 
кустов. Думаю, всем миром 
мы справимся с бедой.
* В Патардзеули была все та 
же картина, но здесь больше 
пострадали виноградники. У 
обочины одной из плантаций 
мы беседовали с Нато Цхвари- 
ашвили — рабочей Патардзе- 
ульского совхоза.

—  Вот и праздник град нам 
испортил. День Победы в селе

отмечали, а тут и налети эта 
проклятая туча. Все произош
ло в считанные минуты. Когда 
вышли из домов, было, ко
нечно, не до празднике. Все 
собрались у здания дирекции, 
а оттуда^ утопая по колено в 
грязи, —  на поля. Больно это 
видеть, когда творение рук 
твоих погибает.

После Патардзеули мы при
ехали в Хашми. Директор сов
хоза Валико Дреидзе чуть ли 
не с полуслова атаковал Нико
лая Сабашвили:

—  Сами видите, что произо
шло, и сейчас РАПО должно 
оказать нам конкретную по- 
мощь] Что касается нас самих, 
то люди уже заняты восстано
вительными работами. 60 гек
таров виноградников, подверг
нутые градобитию, уничтожены 
не полностью, но ущерб ощу
тим для экономики нашего хо
зяйства.

...Когда под вечер мы верну
лись в Сагареджо, из-за гори
зонте поднималась че р н а я 
необъятная туча.

—  Что, снова град? —  спро
сил я Николая Сабашвили.

—  Может, на этот раз про
несет, —  ответил тот.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»!.

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА с Жаком ШИРАКОМ
15 мая М. С. Горбачев 

встретился с Премьер-Мини
стром Франции Ж . Шира
ком.

Основная часть беседы бы. 
ла посвящена франко-совет
ским отношениям. Они, ска
зал М. С. Горбачев, нужда
ются в значительных им
пульсах, чтобы в полном объ
еме возродить их прежний 
дружественный х а р актер. 
М ы ' против их ослабления, 
считаем, что СССР и Фран
ция несут свою долю боль
шой ответственности, осо
бенно на нынешнем поворот
ном этапе международного 
развития, и могут много сде
лать позитивного. Пока это
му мешают застарелые комп
лексы и стереотипы мышле
ния. Было обращено внима
ние Ж . Ширака на то, что 
советская общественность с 
недоумением и беспокойст
вом наблюдает за усиливши
мися проявлениями антисо
ветизма во Франции.

франко-советских отношений 
путем практических мер в

го сотрудничества, высказал 
некоторые предложения.

Состоялся обстоятельный 
обмен мнениями по вопро
сам разоружения, освобож
дения Европы от ядерного 
оружия, о позиции, которую 
заняли страны НАТО и ме
ждународная общественность 
в отношении инициативы Со
ветского Союза по РСД  и

Ж . Ширак говорил о же- 
с организацией кооперативов, чинят в этом деле различные 2  лательно с т и  выправления
препятствия. Это относится не только к городским Советам '
народных депутатов Рустави, Кутаиси, Батуми и др., подверг
шимся справедливой критике на V I пленуме ЦК Компартии экономических связях, в
Грузии за неудовлетворительную работу по организации сфере научного и культурно-
кооперативов, но и к Тбилгорисполкому, где медленно ре
шаются многие вопросы, где требуют от кооператоров боль
шое количество всевозможных справок и документов, преж
де чем вынясти вопрос на рассмотрение соответствующей 
комиссии.

Следует также сказать и о некоторых деформациях в 
перечне услуг, предлагаемых кооператорами. Взять хотя бы 
кооперативы общественного питания. Большинство из них 
замысливается как объекты ресторанного типа, а вот пред
ложений по созданию кафе-минуток, хачалурных, пирожко
вых, блинных, пиццерий и пр., где бы людей кормили бы
стро, вкусно и недорого, таких предложений крайне мало.
А  водь кто, как не местные органы власти, обязаны вести 
настойчивую работу по переориентированию части коопера
торов на предоставление услуг именно такого рода. Не пле
стись на поводу у  стихийно формирующейся общественной 
сферы услуг, а активно влиять на ее структуру — такова 
сегодня задача, стоящая перед местными Советами респуб
лики, многим из которых следует в кратчайший срок в кор
не пересмотреть свое выжидательно-настороженное отно
шение к новому делу и заняться им энергично и заиитере- _  
сованно. 2

Больше внимания и поддержки следует уделять тем граж- 5  
данам, которые намерены открыть ателье по ремонту бы- н  
товой техники и индпошиву одежды, прачечные и бюро доб- 2  
рых услуг для престарелых, инвалидов и больных, мастер- 2  
с кие по ремонту и изготовлению мебели, автопрофилакто- 2  
рии, комиссионные магазины по реализации различных то- 2  
варов народного потребления и пр. В сельской местности 2  
необходимо всячески способствовать развитию таких форм 2  
индивидуальной кооперативной трудовой деятельности, ко- д  
торые направлены на реализацию Продовольственной про- 2  
граммы: создание товариществ по выращиванию домашнего ЕЕ 
скота и птицы, открытию кролиководческих ферм, сооруже- 2  
ние шампинариев, садков по разведению рыбы и т. д.

Не ждать каких-то дополнительных указаний и разъясне- 2  
ний «сверху», как это пытбются делать в иных местах, не за- 5  
нимать выжидательно-осторожную позицию, а активно дай- 2  
ствовать, всемерно способствуя развитию социалистической 3  
предприимчивости населения, увеличению трудового вклада 2  
каждого в наше общее дело в соответствии с Законом СССР 3  
об индивидуальной трудовой деятельности —  такая задача 2  
стоит сегодня перед местными органами власти, Госпланом, 3  
Госснабом, Минфином республики, министерствами и ведом- 2  
ствами, предприятиями и организациями, и она, эта задача, 2  
должна быть успешно выполнена. 3

оперативно-тактическим ра
кетам. М. С. Горбачев выра-' 
зил надежду, что француз
ское руководство внесет 
конструктивный вклад в по
иски договоренностей, кото
рые позволили бы сделать 
первый, решающий шаг к 
реальному разоружению, че
го ждут все народы и что об
легчило бы достижение кру
того позитивного поворота 
во всей мировой политике.

По просьбе собеседника 
М. С. Горбачев кратко изло
жил принципы, цели и мето
ды реализации идей перест
ройки, которая через демо
кратизацию общества, этап 
за этапом выведет социализм 
на качественно новый уро
вень. Это трудная работа, и 
главное еще впереди. Дел у 
нас много. Так что нам есть 
чем заниматься дома, и 
внешняя политика СССР бу
дет полностью соответство
вать характеру внутренних 
процессов, их созидательным 
целям, отражать жизненные 
потребности советского об
щества.

Перестройка — это раз
витие в новых условиях то
го социалистического выбо
ра, который наш народ сде
лал в 1917 году. Новое мыш
ление включает в себя при
знание права каждого наро
да на свой, независимый вы
бор. А  история рассудит — 
чей лучше. И хорошо, что 
все разные. Это даже им
пульс для развития и впол
не укладывается в маркси
стскую диалектику (единст

во противоположностей), на 
которой основана концепция 
сосуществования, мирного 
состязания и соревнования.

Ж . Ширак пожелал успе
хов перестройке, назвал ее 
поразительным, впечатляю
щим явлением, которое вос
принимается как важнейшее 
событие конца века. Выра
зил надежду, - что она при
ведет к улучшению связей 
между Востоком и Западом, 
высказался за новый климат 
во франко-советских отно
шениях.

Были затронуты другие 
вопросы, в том числе во
прос всемирного значения — 
о преодолении бедности в 
огромной части мира и не
обходимости новых отноше
ний «Север — Юг».

Разговор был прямой и 
откровенный, позволивший 
сопоставить взгляды и по
зиции, полезный для разви
тия советско-французского 
политического диалога, и, 
как сказал М. С. Горбачев 
в заключение, по его итогам 
есть над чем подумать и нам, 
и вам.

В  беседе приняли участие 
Э. А. Шеварднадзе, министр 
иностранных дел Франции 
Ж.-Б. Рэмон.

Премьер-Министр посетил 
президиум Академии наук 
СССР.

Приветствуя гостя, прези
дент АН  С ССР академик 
Г. И. Марчук отметил, что

между двумя странами под
держиваются широкие науч
ные контакты. Совместные 
работы охватывают такие об
ласти, как мирное освоение 
космического пространства, 
математика, а с т р  ономия, 
астрофизика, физика высо
ких температур, химическая 
физика и другие.

Советский Союз, сказал 
Премьер-Министр, вступил 
на путь обширной политики 
перестройки и модерниза
ции — начинания, вызываю, 
щего большой интерес у ме
ждународной общественности 
и у его соотечественников. 
Гость высоко оценил совет
скую программу космиче
ских исследований и заявил, 
что Франция придает очень 
важное значение сотрудниче
ству в этой области, конкрет
ным воплощением которого 
в 1982 году явился полет 
первого французского кос
монавта. Ж . Ширак выска
зался за умножение контак
тов между академиями на
ук Франции и Советского 
Союза, за то, чтобы сотруд
ничество ученых способство
вало развитию дружествен
ных франко-советских свя
зей.

*  *  *

Вечером Премьер-Министр 
смотрел в К р е м  левском 
Дворце съездов балет Л. Мин- 
куса «Дон Кихот».

Вместе с гостем находил
ся Н. И. Рыжков.

(ТАСС).

Во время беседы. Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМ в.

В и н т  е р  е с а х 
подъема рыбного 
хозяйства Грузии

В Грузии находился министр рыбного хозяйства СССР 
Н. И. Котляр. Он побывал в Аджарском управлении океани
ческого рыболовства, на Батумском рыбоперерабатывающем 
заводе, посетил Грузинское отделение ВНИИ рыбного хо
зяйства и океанографии, осмотрел потийские мореходную 
школу и судоремонтно-судостроительный завод, местный 
морской порт, Ланчхутский рыбоперерабатывающий завод. 
Сухумское и Гагрское рыбоперерабатывающие и Сухумское 
межхозяйственное судоремонтное предприятия, другие объ
екты отрасли.

Н. И. Котляр беседовал с ра- совершенствования механизма 
бочими и служащими, специа
листами. руководителями ры
бохозяйственных предприятий, 
ознакомился с работой партий
ных, советских, хозяйственных 
органов республики по разви
тию отрасли, интересовался во
просами интенсификации, кон
центрации и специали з а ц и и 
производства, организационной 
структурой рыбного хозяйства, 
условиями труда и быта произ
водственников.

управления в отрасли, улучше
ния социальной инфраструкту
ры. Особое внимание было об
ращено на необходимость по
вышения качества работы, кон
центрации и с п е ц и а лизации 
производства.

Н. И. Котляр обратил внима
ние на важность подготовки 
высококвалифицированных спе
циалистов, н е о б х о д имость 
ускорения научных разработок

, и внедрения их в практику, бо-
В целом дав1 положительную лее тесного сотрудничества и

оценку работе, проводимой 
республике по развитию рыб
ного хозяйства и рыбоводства, 
использованию имеющихся ре
сурсов и резервов по увеличе
нию добычи рыбы и улучшению 
деятельности перерабатываю
щей промышленности, он зао
стрил внимание на недостатках, 
все еще> имеющихся нерешен
ных проблемах. В ч а с т и  ости, 
указывалось, что в республике 
еще много неиспользованных 
резервов, которые и м е ю т с я  
практически в каждом районе, 
во многих хозяйствах. Многое 
предстоит сделать и по повы
шению производительн о с т и  
труда, усилению борьбы с по
терями, с фактами проявления 
бесхозяйственности и охране 
рыбных запасов.

Министр отметил, что пере
мены, происходящие в стране 
во всех сферах жизни, самым 
непосредственным образом ка
саются и рыбной о т р а с л и .  
Здесь очень важно направить 
работу а русло сегодняшних 
требований. Перестройка дол
жна быть осуществлена во всех 
подразделениях, на всех пред
приятиях, в каждом трудовом 
коллективе. Повышение дисци
плины и ответственности, улуч
шение качества работы, освое
ние новых форм и методов тру
да —  вот те параметры, на 
которые следует опираться' в 
своей деятельности руководи
телям хозяйств и предприятий, 
производственным коллективам.

Министр указал на важность

партнерства науки и производ
ства. В этой связи было обра
щено внимание на повышение 
отдачи работы Грузинского 
отделения ВНИИ рыбного хо
зяйства и океанографии.

Н. И. Котляр встретился и 
имел беседу с первым секре
тарем ЦК КП Грузии Д. И. Па- 
тиашвили и Председателем 
Совета Министров Грузинской 
ССР О. Е. Черкезия. В состояв
шейся заинтересованной бесе
де были затронуты важные 
проблемы развития отрасли в 
свете требований дня, ее пер
спективы, оказания республи
ке помощи со стороны союз
ного министерства для подня
тия рыбной отрасли респуб
лики до уровня передовых хо
зяйств страны, увеличения ее 
вклада в осуществление Про
довольственной программы.

В п о е з д к е  по республике 
вместе с министром рыбного 
хозяйства СССР были' первый 
заместитель Председателя Со
вета Министров Г р у з и н екой 
ССР, председатель Госагро- 
прома Грузии Г. Д. Мгвлвдзе, 
первые секретари Абхазского 
обкома КП Грузии Б. В. Адлей. 
ба и Аджарского обкома КП 
Грузии Г. X. Эмиридзе, заведу
ющий отделом сельского хо
зяйства и пищевой промыш 
ленности ЦК КП Грузии Ю . Д 
Убилава, ответственный работ
ник ЦК КПСС Г. М. Громов, за
меститель министра рыбного 
хозяйства СССР Н. И. Лысенко.

(ГРУЗИНФО РМ ).
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— -----------------------------------------О Б С ^Ж ^А Е М  ПРОЕКТ--------------------------------------------
ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ

Г Л А В Н О Е -  
ТВОРЧЕСКИЙ ПОДХОД

Незадолго До опубликова
ния проекта «Основных нап
равлений перестройки систе
мы политической и экономи
ческой учебы трудящихся» 
я присутствовала на очеред
ном занятии по экономиче
скому просвещению в одной 
из партийных организаций. 
Сразу после окончания ра
бочего дня слушатели собра
лись в красном уголке. Про
пагандист беседу начал с эн
тузиазмом: не забыл ни но
востей, ни обзора острых 
политических событий, уме
ло увязал экономические и 
социальные вопросы страны, 
района, предприятия с тре
бованиями перестройки од
ного хозяйства. Время от 
времени обращался с вопро
сами к слушателям, и они 
охотно отвечали.

Но прошел час. Слушате
ли закрыли тетради и откро
венно стали посматривать на 
часы. На лицах отражалось 
нетерпение. Пропагандист же 
продолжал говорить, хотя 
заметно было, что энтузиазм 
его шел на убыль. Не вы
терпела я, вмешалась. Вот 
тогда все и разоткровенни
чались!

Попросила слова пожилая 
женщина: «Устаем, трудно 
после работы еще два часа 
задерживаться!»

Зашумели и мужчины. Ж и 
вем, мол, в селах, если не 
успеем на последний автобус, 
то домашнее хозяйство в на
кладе останется.

«Осмелился» сказать прав
ду и пропагандист.

— Двадцать лет служу я 
этому делу, и опыт убежда
ет: занятие плодотворно
лишь в первой половине, со 
второго часа слушатели ус
тают, и я не в лучшем по
ложении.

Признался, что с нетер
пением ожидал публика
ции проекта «Основных на
правлений перестройки си
стемы политической и эко
номической учебы трудя
щихся», потому что счита
ет, что пора что-то изме
нить. Ведь, к примеру, в 
жизни советского общества 
происходят крупные переме
ны, значит, политическая 
учеба должна соответство
вать возросшему уровню 
мышления советских людей 
и революционным, по сути, 
задачам, которые партия по
ставила перед народом.

Мы все — пропагандисты, 
слушатели, партийные работ
ники, хозяйственные руково
дители ждали перестройки 
учебы, то есть более чет
кой, конкретной программы 
действий. Сегодня, когда 
проект вынесен на всенарод

ное обсуждение, когда мы 
анализируем каждое замеча
ние, соображение, предложе
ние, убеждаемся, что доку
мент в основном удовле
творил наши ожидания, при
дал импульс перестройке. 
Однако есть у нас и заме
чания.

Прежде всего отмечу но
вые положения, которые мы 
единогласно поддерживаем.

Занятия на селе, записано 
в проекте, проводить с 1 но
ября по 15 апреля. Конечно, 
такие сроки тружени к о в  
сельского хозяйства устра
ивают. Ведь в страдное вре
мя года каждый час, про
веденный на поле, ферме, 
важен. На пользу делу и 
предоставленная партийным 
организациям возможность 
самим определять формы, 
методы и сроки обучения. 
Ведь кто лучше работников 
на местах знает интересы 
конкретного коллектива? Им 
видней, какую тему обсудить. 
Думается, что такая поста
новка дела будет способст
вовать развитию самосозна
ния, творчества и инициати
вы.

Перестройка организаци
онной структуры политиче
ского и экономического про
свещения, поиск оптималь
ных вариантов обучения да
ют нам возможность сделать 
более плодотворным идео
логическое обеспечение эко
номики, ускорить перестрой
ку человеческой психологии 
в соответствии с научно-тех
ническим процессом.

Есть и спорные вопросы. 
Идеологические работники 
района ожидали решения 
вопроса об органическом 
слиянии политического и 
экономического обуче и н я. 
Об этом говорили, в част
ности, работники Зестафон- 
ского ферросплавного заво
да.

В  проекте сказано, что 
существующая система обу
чения оторвана от жизни. 
Громоздка, излишне регла
ментирована. Проект, по су
ти, не упрощает систему 
обучения, а предлагает пар
тийным организациям более 
сложный вариант. Напри
мер, в системе политическо
го просвещения 15 курсов 
для изучения, а в экономи
ческом — 8. Что за необхо
димость вводить столько кур
сов? — написали в райком 
партии пропагандисты шора- 
панского завода «Электро- 
элемент». И еще. В  проекте 
ничего не сказано о «стаже» 
слушателей: сколько лет че
ловек должен учиться, что, 
до выхода на пенсию? Ду

мается, что в том месте про
екта, где говорится о совер
шенствовании учебы по ин
дивидуальным планам, надо 
уточнить срок занятий в 
коллективе, необходимый для 
перехода к самостоятельной 
работе.

Желательно, подобно ны
нешнему учебному году, кур
сы обучения определять в 
соответствии с текущими за
дачами.

— Нас, старших пионер
вожатых, называют полити
ческими комиссарами. Это 
обязывает работать с боль
шей ответственностью над 
собой, повышать политиче
ское образование. В  проек
те, наверно, надо бы кон
кретнее определить формы и 
структуру комсомольского об
разования в школе — та
кое пожелание было выска
зано на встрече с учителя- 
ми-комсомольцами.

Обсуждение проекта про
должается. Прежде, чем 
предложения примут окон
чательную форму и будут 
отосланы в Центральный Ко
митет партии, мы сформу
лировали ориентировочную 
программу, по которой с 'б у 
дущего учебного года нач
нет функционировать систе
ма политического и эконо
мического просвещения.

Какое новшество преду
сматривает программа? В  
первую очередь продолже
ние эксперимента, прове
денного на базе ферросплав
ного завода, где была соз
дана единая школа комму
нистов, беспартийных, ком
сомольцев по рабочим участ
кам. По принципу «вместе 
работаем, вместе учимся» бу
дут комплектоваться школы 
на заводе «Электроэлемент», 
«Грузкабель», швейной фаб
рике и других крупных пред
приятиях.

Мы намерены сократить 
время занятий: вместо двух 
часов работать по часу. Од
нако общее изучение темы 
от этого не пострадает. За
нятия решено проводить не
традиционно, а в форме диа
логов, диспутов. Особое вни
мание хотим уделять эконо
мическим вопросам, увязы 
вать их с жизненно важны
ми проблемами. Б у д е м  
практиковать объединенные 
занятия с привлечением не
скольких пропагандис т о в, 
которые будут освещать от
дельные темы.

И еще об одном хочется 
сказать. Раньше, когда на се
ле изучался курс бригадного 
подряда, существенного вли
яния на рост таких коллек

тивов это не оказывало. В 
нынешнем году мы решили 
активно привлечь к занятиям 
людей, практически связан
ных с новой формой орга
низации труда, возьмем под 
особый контроль участие са
мих слушателей в семейном 
и бригадном подряде.

Основа основ эффективной 
пропагандистской работы — 
это кадры, их теоретическая, 
практическая подготовка, в 
том числе личный пример. 
Ведь не только экономике 
необходимо идеологическое 
обеспечение, но и идеологий 
нужно экономическое. Это 
означает, что занятия надо 
подкреплять делом, практи
ческими результатами.

Натела САЛАДЗЕ, 
секретарь Зестафонского 
РК КП Грузик.

Строки 
из писем

В проекте ЦК КПСС о пе
рестройке политической и 
экономической учебы пра
вильно ставится вопрос о 
расширении практики уче
бы по индивидуальным пла
нам. Но для того, чтобы 
сделать такую учебу дей
ственной, думается, кроме 
налаживания хорошей си
стемы консультаций, необ
ходимо время от времени 
давать установочные лек
ции к в а л ифицированных 
лекторов, а по итогам уз
ловых разделов курса уст
раивать дискуссии или «де
ловые игры».

Марина ПЕРТИЯ, 
начальник планово-зко- 
номическ о г о  отдела 
тбилисского з а в о д а  
«Электроавтомат», про
пагандист.

*  *  *

Проверка политической 
зрелости кадров, их эконо
мической подготовки дол
жна яходигь непременной 
составной частью в атте
стацию работников. Все ре
шения о выдвижении кад
ров должны приниматься 
с учетом отношения лю
дей к учебе.

Джемали ШЕНГЕЛИЯ, 
директор чогской сред
ней школы Чхороцку- 
ского района, пропа
гандист.

О  Успешно провели окот- 
ную кампанию о в ц еводы 
Джандарского животноводче 
ского комплекса по выращи
ванию и откорму крупного ро
гатого скота Гардабанского 
района. От каждой сотни ов
цематок получено по 95 яг
нят вместо 91, предусмотрен
ных планом.

Лучших показателей доби
лась бригада, руководимая 
опытным чабаном И. Гасано
вым. Здесь от каждой сотни 
овцематок получено по 102 
ягненка!

Н а  с н и м к а х :  бригадир
джандарских овцеводов Иса- 
хан Гасанов; на весеннем паст
бище.

(Ф о т о х р о н и к а
ГРУЗИНФОРМ а).

ВЕСТИ С ОРБИТЫ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 15 мая. (ТАСС). Нача
лась пятнадцатая неделя кос
мической вахты Ю рия Рома
ненко и Александра Лавей- 
кина.

Программа полета в минув
шие дни включала в себя ме
роприятия по расконсервации 
модуля «Квант», проверку 
функционирования его науч
ной аппаратуры, наблюдение 
и съемку отдельных районов 
территории Советского Союза, 
медицинские обследования.

Космонавты опробовали з 
работе установленную на мо
дуле аппаратуру «Электрон», 
являющуюся одним из эле
ментов системы обеспечения 
газового состава атмосферы 
пилотируемого комплекса и 
предназначенную для получе
ния кислорода методом элек- 
тролиза воды.

Полет пилотируемого комп
лекса «Мир» проходит нор
мально.

ХАРАКТЕРИСТИКИ-
Б Л И З Н Е Ц Ы

. БЫЛИ ДАНЫ ТЕМ, КОГО ИЗБРАЛИ 
НАРОДНЫМИ ЗАСЕДАТЕЛЯМИ

В назначенное время я 
подъехал на Самтред с к и й 
консервный комбинат, где 
должно было состояться со
брание по выборам народ
ных заседателей. Скажу 
сразу: собрание состоялось 
вовремя, прошло органи
зованно, активно. И все же 
у меня осталось некоторое 
чувство неудовлетворенно
сти. Почему! Постараюсь 
ответить.

Если подходить к оценке 
этого собрания с мерками 
вчерашнего дня, то, нельзя не 
увидеть его положительные 
стороны: « возросшую актив
ность людей, поверивших в то, 
что они, действительно, выби
рают, а не изображают выбо
ры, как это бывало прежде. 
Характерный штрих: на два
места народных ! заседателей 
было выдвинуто шесть канди
датур.

Ну, а если судить; по боль
шому счету, то приходится 
признать, что, несмотря на все 
видимые черты демократиза
ции выборов, в самом ходе их 
слишком сильна была привер
женность многих к стереоти
пам в мышлении. ^  частности, 
стереотипно, по-старому да
вались характеристики канди
датам в народные заседатели.

Вот просит слово начальник 
механического цеха Нодар Ва- 
шакмадзе, который вно с и т  
предложение избрать народ
ным заседателем суда слеса
ря Порфилия Угрелидзе, ко
торый, как говорит выступаю
щий, пользуется в коллективе 
предприятия заслуженным ав
торитетом, имеет хорошую 
семью.

— Я лично буду голосовать 
за Важа Цомая, —  говорит ра
бочий Олег Чихладзе. — Он 
работает у нас слесарем с 
1959 года, образцовый работ
ник, достойный человек. При
зываю веек проголосовать > за 
него.

Рабочая Мери Григолия вно
сит предложение избрать за
седателем народного суда сче
товода Нани Месхи, которая 
добросовестно относится к 
своим служебным обязанно
стям. А' заведующая плановым 
отделом Маквала Вашакидзе 
считает, что лучшая кандидату
ра — экономиста Даред ж  а н 
Хубуа. «Она отличный специ
алист, мать двоих детей»,— так 
аттестует Вашакидзе своего 
кандидата.

Участники 1 собрания также 
внесли в список для голосо
вания кандидатуры рабочего 
Гаруши Шубладзе и бухгалте
ра Наны Хубашвили.

И вот подсчитываются ре

зультаты открытого голосова
ния. За Угрелидзе проголосо
вали 235 человек, за Хубуа — 
183, за Цомая —  9, Месхи — 
12, Хубашвили — 32 и за Шуб
ладзе — 26 человек. Таким об
разом, народными заседателя
ми были избраны Порфилий 
Угрелидзе и Дареджан Хубуа.

Не сомневаюсь, что они, как 
и другие, баллотировавшиеся 
на выборах в народные засе
датели члены коллектива, — 
достойные люди, хорошие тру
женики. Но воТ я, человек по
сторонний, побывав на собра
нии, так и не узнал индивиду
альных черт каждого из этих 
людей: характеристики, давае
мые им,1 были похожи друг на 
друга, как две капли воды...

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»),

От редакции. Аналогичные 
репортажи с выборов в трудо
вых коллективах народных за
седателей мы получили и от 
других собственных коррес
пондентов газеты. А потому, 
наряду с положительными тен
денциями, сопутствую щ и м и 
проведению этих выборов, не
обходимо заострить внимание 
и на некоторых отрицательных 
моментах.

Как показывает анализ по
ступивших в редакцию сооб
щений о проведении откры
тых выборов заседателей на
родных судов респуб л и к и ,  
многие первичные партийные 
и профсоюзные организации 
слабо ориентируют трудящих
ся на дачу неформальных, жи
вых, глубоко индивидуализи
рованных характеристик тем, 
кто выдвигается на эту почет
ную общественную работу. 
Говорить, что имярек добро
совестно исполняет свои слу
жебные обязанности и приме
рен в быту, просто неудоб
но. Ведь это норма, нечто са
мо собой разумеющееся. А 
вот сказать, как конкретный 
человек проявляет свою граж
данскую активность, насколько 
он открыт для1 чужой боли, 
насколько отзывчив, принци
пиален, обладает или нет бой
цовскими качествами, спосо
бен ли откликнуться на беды 
незнакомого ему • человека, 
непременно необходимо было. 
И тогда сразу бы стало ясно, 
кто просто хороший произ
водственник и приме р н ы й  
семьянин, а кто не остановит
ся перед тем, чтобы, е;ли по
требуется, пойти на конфликт, 
защищая другого человека.

Ведь не секрет, что институт 
народных! заседателей в том 
виде, в котором он сущест

вовал до сих лор, не может 
уже сегодня удовлетворять 
возросшим требованиям. И 
прежде всего потому, что 
многие народные заседатели 
пассивно относились к своей 
важной общественной миссии. 
Судья и две, как правило, без
молвные фигуры народных за
седателей по бокам —  такая 
картина знакома каждому, ко
му хоть раз довелось присут
ствовать при разборе граждан
ских или уголовных дел в су
де. А  ведь народные заседате
ли обязаны активно участво
вать в установлении истины, 
принимать заинтересованное 
участие в выяснении всех об
стоятельств дела. То, что се
годня в работе народных су
дов еще немало различных 
недостатков, вызывающих спра
ведливые жалобы населения, 
во многом является результа
том пассивности тех, кому, на
ряду с профессиональным юри
стом — судьей, народ доверил 
высокое право вершить суд от 
своего имени.

Вот почему при избрании 
народных заседателей куда 
важнее было узнать не то, на 
сколько процентов тот или 
иной производственник выпол
няет плановые задания, на
сколько добросовестно дела
ет свое дело, а, прежде всего, 
то, насколько он открыт чужой 
беде, насколько социально ак
тивен.

И второй момент, на кото
ром также следовало бы оста
новиться.

Как явствует из репортажа 
с общего собрания коллектива 
Самтредского консер в н о г о 
комбината, как явствует из 
других аналогичных сообще
ний, работники правоохрани
тельных органов на месых 
слабо принимают участие в 
кампании по формированию 
нового состава народных су
дов республики. А  ведь в ней 
одинаково важны и выборы 
народных судей, которые со
стоятся 21 июня, и выборы на
родных заседателей. А ведь 
кто, как не работники право
охранительных органов, могли 
бы подсказать первичным пар
тийным и профсоюзным ор
ганизациям трудовых коллек
тивов, общественных организа
ций по месту жительства граж
дан, как лучше подготовить и 
провести собрания по выбо
рам народных заседателей, 
чтобы в ходе их были избра
ны действительно те, кто по 
своим политическим, граждан
ским, нравственным качествам 
способен сполна нести ответ
ственность за ту работу, ко
торая возложена на народные 
суды.

ЭКОНОМИКА: ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ

ПРИВЫЧНОЕ И НЕПРИВЫЧНОЕК РАСИВО начиналась 
несколько лет назад 
эта разработка хими

ков, целью которой было 
создание технологии пере
работки отходов кожевен
ной промышленности в вы 
сококачественные белко
вые кормовые добавки для 
скота. Дело было так. Ре 
шили в Тбилкожобъедине- 
ний наконец-то приспосо
бить в дело тысячу тонн 
мездры, нижнего слоя 
шкур, ежегодно отправляе
мых на свалку. Составили 
«обращение» в адрес Инг 
ститута физической и орга
нической химии АН Гру
зинской ССР, выдержанное 
в лучших традициях жан
ра. Были в нем и ссылки 
на решения п а р т  ийных 
съездов. Продовольствен
ную программу, призывы к 
ответственн о с т и ,  чувству 
долга, государственн о м у  
подходу и т. п.

ДЕЛО ПРЕСТИЖА
В институте, надо сказать, 

призыву вняли и, не медля, 
принялись за дело. Два года 
шестеро его сотрудников вели 
исследования, испытания. За
вершив работу, явились к сво
им вдохновителям и узнали, 
что создавать цех для пере
работки отходов руководители 
объединения у себя не соби
раются.

— Нвс это уже не интересует, —• 
просто и непосредственно объясни
ли они ученым.

А что же интересует? Иэ ценных 
белковых отходов в объединении, 
кек оказалось, решили наладить 
производство столярного клея. Ках 
и пятьдесят, и сто лет назад. Кто  
же возьмется создавать производ
ство белковых добавок? Неизве
стно.

~  Кто оплачивал тему? — спра
шиваю у  руководителя разработчи
ков Гнви Чивадэе.

— Тема плановая.

Но плановая —  нв бесплат- 
ная. Разрабатывали вв, ото
двинув, очевидно, в сторону 
другие, быть может, болев ак
туальные и реальные. Вот и 
первые серьезные потери. 
Под нее получали зерплату, 
финансировались испытания и 
т. д. Можно было предвидеть 
трудности, возникшие на эта
пе промышленной реализации? 
безусловно. Кто несет ответ
ственность за очередной хо
лостой выстрел науки? Никто. 
Кто понес убытки? Тоже вро

де никто, если забыть, конеч
но, о государственном инте
ресе. Что характерно, в ин
ституте особых протестов эта 
ситуация не вызывает. И то 
правда, к таким потерям в 
научных коллективах привыкли. 
Не в первый раз и, очевидно, 
не в последний. Просто снова 
показали себе и другим, что 
могут, получили на техноло
гию авторское свидетельство, 
престиж свой укрепили.

Привычка эта вырабатыва
лась и вживлялась годами. 
Всей существующей практи
кой взаимоотношений науки и 
производства. И в данном слу
чае ходить далеко за подоб
ным опытом не требовалось. 
Вот он рядом, на том же эта
же.

Лет двадцать группа разра
ботчиков во главе с академи
ком АН Грузинской ССР 
Л. Меликадзе боролась, что
бы передать промышленности 
выпуск «Нориола» —  эффек
тивного люминофора, разрабо
танного на базе уникальной 
норийской нефти, предназна
ченного для дефектоскопии 
ответственных деталей и уз
лов машин. Где только ни 
побывали, кому ни подавали 
слезных челобитных, упраши
вая освободить от промышлен
ного выпуска продукта опыт
ное производство института. 
Бестолку. Потом поумнели, 
смирились, перестали трево
жить инстанции «неразреши
мыми» проблемами. Могли 
бросить. Не бросили. Решили 
выпускать «Нориол» сами. 
Дело престижа. Благо, про
изводство микротоннаж н о е. 
Лет пятнадцать, как выпуск 
«Нориола» вышел на нынеш
ние масштабы — 3— 3,5 тон
ны в год, а обеспечивает пол
сотни заводов по всей стране: 
машиностроительные, авиа- и 
судостроительные, атом н ы е  
электростанции. За эти годы 
создался круг постоянных, вер
ных клиентов института.

Но ня этой цифре производство 
замерло. Удивляться иечему. Чис
ло клиентов солидно, есть чем ко
зырнуть при случае, а вот эконо
мических стимулов для роста нет.

Производство «Нориола» удалось 
сделать самоокупаемым. Но и 
только. Между тем даже на име
ющемся. весьма старом оборудо
вании, как мне сообщили, произ
водство можно довести до 5,5—в 
тонн в год, а после небольшой ре
конструкции увеличить вдвое. Что 
же все-таки мешает?

Прежде всего мешает существую
щая практика ценообразования на 
научную продукцию. Сейчас в ос
нове цены лежат только затраты. 
Учет потребительских свойств ве
дется. Но как? В форме поправок 
и т. п., столь неощутимых, что 
принимать их в расчет не прихо
дится.

Крайне необходимая сейчас 
перестройка поливки цено
образования должна состоять 
именно в том, считают спе
циалисты, чтобы базу цены 
полноправно определяли и 
затраты, и потребительские 
свойства. Кстати, попытки та
кого рода уже были. Вспом
ним хотя бы так называемый 
параметрический метод цено
образования. Состоит он в 
том, что цена продукта, изде
лия ставится в зависимость от 
одного из важнейших пара
метров, определяющих имен
но потребительские свойства. 
Метод хорошо работает в про
тивозатратном режиме, не тре
буя ухищрений, чтобы удоро
жить продукт. Наоборот, де
лая такие «поиски» экономи
чески невыгодными.

В нашем случае многие труд
ности и беды разработчиков «Но
риола» как раз и проистекали от 
его дешевизны. Узнав цену, а пер
воначально он стоил 4,5 рубля за 
килограмм, теряла к нему инте
рес промышленность, отворачива
лись торговые посредники. Теперь 
же с опаской везут на утвержде
ние в Госкомцен СССР цену 10,5 
рубля, хотя, замечу, не включили 
в нее даже затрат на науку, что 
имели право сделать. Надо также  
сказать и о том. что «Нориол» — 
это пенетрант, т. е. концентрат. 
Из 100 килограммов продукта, ра
створенного в керосине, получает
ся тонна — полторы готового лю
минофора. Этого хватает на 2—3 
года крупному машиностроитель
ному заводу.

Как же все-таки быть? «Но
риол», безусловно, нужен в го
раздо больших количествах. 
Есть традиционный, привычный 
путь: снова попробовать обя
зать выпускать его Миннефте- 
химпром в лице Батумского 
нефтеперерабатывающего за

вода. Дем более, что появи
лось за эти годы новое об
стоятельство, которое делает 
такую попытку возможной, — 
предстоящая коренная рекон
струкция завода. Еще не позд
но предусмотреть в ее про
екте и скромное место для 
компактного автоматизирован
ного производства «Нориола». 
Одно смущает. Даже если 
удастся уговорить завод, не
известно, когда начнется, а 
тем более завершится, рекон
струкция. Стоит ли терять эти 
годы? Думается, нет. Необхо
димо позаботиться о модер
низации экспериментального 
производства института. Тем 
более, что ученые обещают 
очень скоро завершить работу 
по совершенствованию техно
логии. А  это позволит почти 
вдвое увеличить разрешающую 
способность люминофора, что 
поставит его вровень с самы
ми мощными синтетическими.

ПРЕСТИЖ ДЕЛА
Безусловно, Институт физи

ческой и органической химии— 
явление довольно своеобраз
ное в системе Академии наук 
республики. У него ярко вы
раженный прикладной про
филь, наукоемкая продукция, 
справиться с которой многим 
предприятиям тяжеловато. И 
то, что необходимо ему, что
бы нормально развиваться, 
многим другим, возможно, и 
не требуется. Но свое он дол
жен получать. Прежде всего 
достаточную прибыль от той 
продукции, которую здесь 
создали и сами производят. 
Чтобы можно было от само
окупаемости, что есть, иными 
словами, только возможность 
сводить концы с концами, пе
реходить к полному хозрасче
ту, самофинансированию экс
периментального производст
ва. Почему бы не пойти в дан
ном случае на экономический 
эксперимент?

Все яснее и очевидней ста
новится, что пора перестать 
«заботливо» ограждать науч

ные учреждения от «взрослой» 
экономической ответственно
сти за результаты своей ра
боты, необходимость «погру
зить» научно - исследователь
скую деятельность в экономи
ческие отношения. Необычно? 
Непривычно? Но это и есть 
те самые экономические ме
тоды управления научно-тех
ническим прогрессом, о кото
рых мы так много говорим в 
последнее время и от кото
рых шарахаемся в испуге, ед
ва доходит дело до дела. 
Причины здесь, боюсь, не 
только в отживших свое ин
струкциях. Их можно отме
нить и отменяют. Но они, бы
вает, остаются и —  незри
мые — продолжают руково
дить многими нашими реше
ниями и делами. Помните кота 
из «Алисы в стране чудес», 
который имел обыкновение 
исчезать, оставляя при этом 
свою улыбку? Долго еще бу
дут тревожить и ^мущать ду
ши управленцев и хозяйст
венников эти «улыбки» — гри
масы упраздненных правил и 
инструкций? Долго еще новые 
здравые экономические нов
шества будут придирчиво ис
следоваться с позиций вче
рашнего дня? Хорошо помним 
все мы, как, потеснив старые 
подходы, утверждалось в рес
публике партнерство науки и 
практики, крепко увязывая на
учный результат с полученной 
производством прибылью. А 
что потом? Потом были со
мнения, опасения: стоит ли по
ощрять частнособственниче
ские настроения в научной 
среде? О  благах партнерства 
красиво говорили с трибун, а, 
сойдя, силой своего должно
стного положения старались 
сделать из партнерского до
говора очередную бессильную 
бумагу. Медленно, трудно ут
верждается престиж практи
ческого дела.

Но утверждается. Там же, в 
институте, встретился я и с по
пытками ломать привычный 
порядок вещей, готовность 
взять на себя не только на

учную, но и производствечно- 
экономичес к у ю  ответствен
ность за судьбу разработок. 
Создали здесь эффективный 
состав (пока безымянный) для 
профилактики и лечения опас
ного заболевания свиней— ба- 
лантидиоза, разрабатыв а ю т 
технические условия. А  про
изводить его... правильно фак
тически негде.

Что же, ждать, когда Госаг- 
ропром модернизирует, нако
нец, свой хилый заводик вет- 
препаратов? Не хотят. Ставят 
вопрос о выпуске препарата у 
себя на экспериментальном 
производстве, чтобы не те
рять годы, не терять прибыль, 
иметь возможность поскорее 
продать лицензию. Правиль
но ставят. А  в Госагропроме 
молчат, потому что непри
вычно.

И еще один вопрос все на
стойчивей выдвигается в чи
сло важнейших. О  развитии 
экспорта. Вот-вот появится в 
республике хозра с ч е т н о е  
внешнеторговое объединение. 
Предвижу его трудности, и 
прежде всего те, что связаны 
с донском товаров, которые 
можно экспортировать. В бе
седе со мной уполномоченный 
Минвнешторга Рафаэл Елигу- 
лашвили сетовал, что почти 
нечего продавать за границу. 
Действительно, «готовых» к 
экспорту товаров пока что 
немного.

— А если посмотреть вни
мательней: хотя бы на тот же 
«Нориол»?

Заинтересовался Рафаэл Се
менович, срочно направил в 
институт своего сотрудника 
Виктора Иванова.

Хорошо бы еще взглянуть,, 
на «Нориол» с точки зрения 
потребителей. А  они, как мы 
знаем, вполне заслуживают 
доверия. Это внесет необхо
димую ясность. Кто-нибудь ин
тересовался мнением потреби
телей? Нет. Давайте поинтере
суемся. За ясностью отправ
ляюсь на ПО  «Тбилисский авиа
ционный завод имени Димит
рова». Это единственный по

требитель «Нориола» в рес
публике.

— Что использовали для дефек
тоскопии до «Нориола»? — 'вопрос 
главному метрологу объединения 
Вахтангу Джабадари.

— Масляно - керосиновую смесь. 
Но она слабовата. Заказчик по
требовал заменить ее на более 
чувствительное средство. Предло
жили использовать синтетические 
люминофоры, например, «Люм-А». 
Но он высокотоксичен, пожаро- и 
взрывоопасен. Надо было строить 
специальную лабораторию. А это, 
как минимум, несколько сот тысяч 
рублей. Условия работы в ней осо
бо вредные — значит, оплата со
ответствующая. Стали искать дру
гой выход. Помог наш московский 
отраслевой институт — подсказал 
«Нориол». Он абсолютно нетокси
чен, удобен в эксплуатации, об
ладает хорошей проницаемостью. И 
заказчик его признал.

— Дорог или нет «Нориол»?
— Если хотят повысить цену, то 

скажу, что дорог, — полушутя- 
полусерьезно предупреждает заме
ститель генерального директора по 
снабжению Михаил Цхадая. — Ну 
а если всерьез, то, конечно, цена 
смешная.

Смешная она, кстати, и по 
сравнению с теми ценами, ко
торые существуют на анало
гичную продукцию на зару
бежном рынке. Нет, конечно, 
лишь один, пусть самый лест
ный отзыв, полной ясности не 
создает. Если добавить сюда 
еще сорок-пятьд е с я т, по
лучится довольно полная, ре
презентативная картина, кото
рая позволит и выводы делать 
компетентные, и прогнозы 
строить, в том числе насчет 
его экспортных перспектив. Не 
могу только понять, кто обя
зан, и давным-давно, этим за
ниматься? То ли сам институт, 
то ли ГКНТ республики, то ли 
Миннефтехимпром, Минвнеш- 
торг? Но мне это непонима
ние простительно. Гораздо ху
же для дела, когда этого не 
понимают те, кто понимать 
обязан.

Вот подоспел, наконец, и отзыв 
представителя Минвнешторга.

— Информация, которую я полу
чил по «Нориолу», меня увлек
ла, — признает В. Иванов. — Но 
нужна тщательная проработка во
проса. Пока ученые объяснялись 
со МньД. как говорится, на паль
цах. Надо установить, нужен ли 
этот товар на международном рын
ке, сумеем ли его продвинуть, по
требуется упаковка, реклама и т. Д.

Что тут возразишь? И то 
нужно, и другое, и третье.

Товар надо готовить. Главное— 
не проигрывать сражения до 
его начала. Говорю так, по
тому что не раз слышал эта
кие с обреченностью сказан
ные сентенции: «А может, это 
никому не нужно? Наверное, 
«они» ушли гораздо дальше»... 
Нет, точно никто ничего не 
знает. Ни применяемых в ми
ровой практике аналогов, их 
стоимости, э к о н омичности. 
Откуда же знать, если на 
экспортный рынок не выходи
ли, а не выходили, потому что 
не знали. В итоге — сомнения, 
которые строятся на предпо
ложениях, и предположения, 
которые идут от сомнений.

Робость одолевает перед 
внешним рынком, где вроде 
бы давно отвоевала стихия и 
все раз и навсегда распреде
лено и поделено. Это так и 
не так. Не случайно настой
чиво ищут «фирмачи» не толь
ко, что нам продать, но и что 
у нас купить. В конце концов 
вышли со станками, сельхоз
машинами на мировой рынок. 
И это на одни из самых слож
ных, сложившихся, насыщен
ных. Готовимся в республике 
торговать на валюту услугами, 
туристическим сервисом. И 
это, когда... И ничего. Ищем 
свое лицо, свое место. Будем 
толкаться —  протолки е м с я .  
Чтобы научиться плавать, на
до, как минимум, забраться в 
воду. А то что учиться при
дется, одолевать непривыч
ную науку прибыльно вести 
дела, уже ясно.

Но чтобы все это состоялось 
по-настоящему, чтобы почувст
вовать вкус к современной 
экономической, коммерческой 
работе, надо избавляться от 
послевкусия старых. Обратила 
газета внимание на судьбу 
белковых добавок и появи
лось... «вторичное обращение», 
не менее обстоятельное, чем 
то, первое. Сработала опять 
привычная установка: хочешь
жить тихо и спокойно, по
громче изъявляй беспокойст
во. Тем временем на Шула- 
верском участке Тбилкожобъ- 
единения начали вырабаты
вать мездровый клей. Как и 
пятьдесят, и сто лет назад. 
Определили и план выработ
ки — 10 тонн клея в этом году.

Старое само по себе не 
уходит.

Амиран М ГЕЛАДЗЕ.
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ОРИЕНТИРЫ 
СТАВИТ ВРЕМЯ

Проблемы дальнейшего развитие науки республики, пути 
перестройки ее деетельиости в свете решений XXV II съезда 
партии и январского (1987 г.) Пленума ЦК КПСС обсуждены 
на общем годичном собрании Академии наук Грузин.

,  (Совершенствование механиз
ма внедрения прогрессивных 
научных разработок, созда
ние эффективных технологий, 
широкая компьютеризация ис
следований, выход на мироаой 
уровень — так определены 
главные задачи, стоящие пе
ред грузинской наукой.

Вступительным словом за
седание открыл президент Ака
демии наук республики А. И. 
Тавхелидзе.

С докладами о работе отде^ 
лений Академии наук за отчет
ный период и перспективах 
развития научных исследова
ний выступили вице-президен
ты АН Грузии, академики Ака
демии наук республики С. В. 
Дурмишидзе, Г. Н. Джибладзе, 
И. В. Прангишвили.

С  отчетом о научно-органи
зационной работе академии за 
минувший год выступил акаде 
мик-секретарь АН Грузии, ака
демик Академии наук респуб
лики Э. А. Сехниашвили.

На собрании выступил сек
ретарь ЦК Компартии Грузии 
Г. Н. Енукидзе.

Рвали з у в м а я в обществе 
программа ускорения, отме
чалось на собрании, настоя
тельно требует концентрации 
усилий на приоритетных на
правлениях. Грузинские ученые 
добились значительных успе
хов в области теоретической и 
прикладной физики, матема- 
фцси, информатики. Устойчи
выми темпами развиваются 
биохимия и биотехн о л о г и я. 
Результаты фундаментальных 
исследований в области гео
физики и сейсмостойкости 
обусловили создание в респуб
лике Международного цент
ра Ю НЕСКО  по сейсмологии 
и сейсмостойкому строитель
ству. Достижения в генной 
инженерии, электронике, _ ки
бернетике стали надежной ба
зой для широкого разверты
вания прикладных работ.

В то^ке время, указывалось 
на собрании, процесс перест
ройки в республиканской Ака
демии наук проходит недоста
точно динамично. По-прежне
му острыми, во многом нере
шенными остаются такие важ
ные вопросы, как четкая ко
ординация академической, ву
зовской и отраслевой науки, 
интеграция усилий естествен
ных, технических и обществен
ных наук, комплексность про
водимых исследований, глу
бина постановки фундамен
тальных проблем и повышение
эффектив н о с т и конкретных
разработок. Чтобы стать актив
ной участницей перестройки, 
указывалось на январском
(1987 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
наука сама должна во многом 
перестроиться. Ж изнь торо
пит, и тот, кто не опережает 
в научных идеях, рискует от
стать во всем. Так ставит воп
рос наше время —  время глу
боких перемен в науке и тех
нике.
У Одними из ведущих направ
лений научных разработок 
призваны стать математичес
кое обеспечение компьюте
ров, микроэлектроника, тех
нология получения жидких 
кристаллов, безотходные тех
нологии, нетрадиционные ис
точники энергии, порошковая 
металлургия, другие. Важно

добиться, чтобы творческий 
поиск выходил на практику, 
служил запросам народного 
хозяйства. Именно этим ценна 
программа «Марганец», пре
дусматривающая целый комп
лекс современных методов до
бычи и переработки этого 
сырья.

Обрушившиеся на республи
ку зимой этого года мощные 
удары стихии убедительно до
казали необходимость более 
четкого партнерства различ
ных научно-исследовательских 
институтов в решении проблем, 
имеющих общереспубликан
ское значение. Одна из них—, 
надежное научное обеспече
ние строительства Кавказской 
перевальной железной доро
ги, концентрация усилий уче
ных на археолого - экологиче
ском аспекте этой проблемы. 
Заслуживает серьезного вни
мания укрепление связей нау
ки с агропромышленным ком
плексом. В большей помощи 
нуждаются институты общест
воведческого профиля, при
званные резко интенсифици
ровать работу в области ком
мунистического воспитания мо
лодого поколения.

Интеллект ученого, исследо
вателя не найдет эффектив
ной практической реализации, 
еслй'не будет подкреплен со
ответствующей материально- 
технической базой для иссле
дований. Но в этом деле, го
ворили выступавшие, имеет
ся немало проблем. Сегодня 
фондовооруженность каждо
го работника Академии наук 
республики в 1,4 раза ниже, 
чем в среднем среди акаде
мий наук союзных республик, 
и вдвое меньше* чем в АН 
СССР. Однако недостаточно 
применяется и то, что есть в 
наличии. Неэффективно ис
пользуются имеющиеся вычи
слительные мощности.

Нам незачем ходить на 
поклон за границу, нужно по- 
настоящему развернуть тот 
огромный научный потенциал, 
который накоплен за 70 лет 
Советской власти. Это требо

вание, высказанное М. С. Гор
бачевым на встрече с трудя
щимися города Ленинска, дол
жно стать определяющим ори
ентиром в научно - техничес
кой политике, подчеркнули 
ораторы.

Академия наук республики 
вплотную подошла к серьез
ной проблеме смены поколе
ний. Ее следует решать, гово
рилось на собрании, путем 
смелого выдвижения перспек
тивной молодежи, конкрет
ной, деловой помощи ей со 
стороны старших, опытных то
варищей.

Годичное общее собрание 
Академии наук Грузии вырази
ло твердую уверенность в том, 
что ученые, научно-исследо
вательские институты респуб
лики сделают все для того, 
чтобы максимально содейст
вовать успешному претворению 
в жизнь решений XXV II съез
да КПСС, взятого партией кур
са на ускорение научно-техни
ческого и социального прог
ресса.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Страна Советов—на магистральном пути перестройки

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО: 
ОТСТАВАНИЕ НЕ ЛИКВИДИРОВАНО

Не сумели ликвидировать образовавшееся с начала года 
отставание в сооружении жилья строительные организации 
республики. За четыре месяца в вксплуатацию сдано чуть 
более 232 тысяч квадратных метров жилой площади, в то 
время, как план первого полугодия составляет 522 тысячи 
516 квадратных метров.

И если Минстрой сократил 
разрыв, но Грузагрострой, на
против, его увеличил. Чтобы 
наверстать упущенное, строи
телям республики необходимо 
максимально использовать ре
зервы, наладить четкий ритм 
работ, подчеркив а л о с ь на 
состоявшемся в ЦК КП Гру
зии совещании рабочей груп
пы по оперативному решению 
задач, связанных с работой 
строительного комплекса рес
публики.

Положение в этой важней
шей отрасли народного хозяй
ства сложилось тяжелое. Име
ется немало, казалось бы, 
вполне объективных причин, 
мешающих выполнению планов. 
Однако, если внимательно про
анализировать ситуацию, ста
нет ясно, что во многих слу
чаях повинна плохая организа
ция работ на местах. Руково
дители стройподразделений не 
аезде а полной мере владеют 
ситуацией, управляют трудо
выми коллективами, не активи
зируют человеческий фактор.

Хотя в последнее время, в 
результате принятия решитель
ных мер, качество жилья ста
ло значительно улучшаться, 
однако до желаемого уровня 
еще далеко. Поэтому важней
шей задачей для строителей 
по-прежнему остается доброт
ность сдаваемых домов.

Одновременно л ре дет о и т
решить и целый ряд вопросов, 
связанных с безотказной ра
ботой строительного- конвей
ера. Среди них — своевре
менное обеспечение возводи
мых объектов добротными 
строительными материалами.

Видимых сдвигов в этом деле 
пока не наступило. Особую 
тревогу вызывает хроническая 
нехватка цемента. Образовав
шийся с начала года разрыв 
уже превышает 50 тысяч тонн. 
Каспский цемен.но-шиферный 
комбинат, хотя и вошел в про
изводственный ритм, покрыть 
этот разрыв не сможет. По
этому надо искать и полнее 
использовать резервы на сто
роне.

Бее еще мало внимания 
проявляют к нужяам строите
лей и работники железнодо
рожного транспорта. С  начала 
нынешнего года Закавказская 
железная дорога задолжала 
стройкам сотни вагонов.

На совещании отмечалось, 
что проблем у строителей дей
ствительно много. Однако об
рисовать ждущий решения воп
рос, поставить его —  недо
статочно. Надо активно, на
ступательно искать пути его 
решения. В этом пример дол
жны показывать руководители 
соответствующих отраслей.

До конца полугодия оста
лось полтора месяца. Если с 
максимальной эффективностью 
использовать каждый рабочий 
день, в полной мере загру
жать технику, организовать 
2—3-сменную работу, то отста
вание будёт преодолено. Но
воселья ждут тысячи семей, 
и люди должны вселиться в 
квартиры своевременно.

>
На совещании было также 

рассмотрено состояние жилищ
ного строительства в Абхазии, 
Аджарии, Юг»-Осетии, городах 
Кутаиси, Гори, Рустави.

'(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

^МУЖЧИНЫ  ИЗ «ЖАЛЬГИРИСА» Неделя
Литовской

ССР

...Три секунды до конца встре
чи. Всего лишь три секунды от
деляют команду из Каунаса от 
достижения заветной мечты — 
сохранить звание чемпионов стра
ны. Но следует бросок армейца 
Волкова, и мяч по немыслимой 
траектории опускается в кольцо. 
Ничья. И тут камера выхватывает 
крупным планом лицо Гиитараса 
Крапикаса —  он... улыбается. По
том, при встрече, я спросил его: 
ведь в дополнительное время лее 
начиналось с нуля, до победы 
было еще пять тягучих минут не
известности... Он ответил просто: 
дСо свистком арбитра, пригла
шавшего вновь на игру, я понял— 
мы победили!». И улыбка вновь 
вернулась на его лицо...

Побывать в Литве и не повстре 
чаться с игроками кауна с с к о г о 
«Жальгириса»— просто-напросто грех. 
И не только потому, что команда 
эта — лидер советского баскетбола, 
но и потому, что на ее примере 
лучше всего видно, сколь неотлож
ны сегодня перемены в спорте. Мы 
говорим, что перестройка коснулась 
всех областей нашей жизни. Но, ес
ли честно, спорт она пока еще об 
ходит стороной. Или руки до него 
пока не дошли? Но давайте не за
бывать — без спорта нельзя пред
ставить жизни современного чело
века. Посмотрите, сколько человек 
заполняют трибуны стадионов, когда 
проводится встреча баскетболистов 
или футболистов, матчи хоккеистов 
и легкоатлетов, поединки шахмати
стов... Короче, все это хозяйство то
же нуждается в перестройке, о “ ем 
не раз говорилось на самых разных 
уровнях.

ТАЙМ ПЕРВЫЙ. 
КОМАНДА.

Они стояли в «предбаннике» Двор
ца культуры профсоюзов, что в Виль
нюсе, — тренеры, игроки, врачи 
команды. Той самой, которую назы
вают гордостью Литвы. До очеред
ной, 22-й встречи, с поклонниками 
команды было еще долго ждать, и 
ребята беседовали друг с другом, 
шутили, смеялись. Настроение от
личное — чемпионское...

—  Все хорошо, что хорошо конча
ется, —  улыбнулся тренер коман
ды Генрикас Гедрайтис, —  было 
очень трудно в нынешнем сезоне. 
Не успевали мы отыграть матч ро
зыгрыша Кубка европейских чемпи
онов, а нас уже ждали соперники в 
чемпионате страны. Даже трениро
ваться не успевали, только играли, 
то там, то здесь. Но ребята у нас 
хорошие, дружные — это и помогло 
отстоять звание первых.

—  Но назвать сезон удачным не 
только для «Жальгириса», но и все
го советского баскетбола нельзя.

—  Верно. Хотя определенные ус
пехи были: мы выиграли Межкон
тинентальный кубок, был прекрас
ный суперфинал первенства страны...

Да, все это было. Но получилось, 
как в детской считалке — раз, два 
и... все! Потускнели краски чемпио
ната страны, гораздо хуже, чем ожи
далось, сыграли в европейских куб
ковых турнирах и «Жальгирис», и 
ЦСКА, и ленинградский «Спартак».

И главная причина этого, по мнению 
многих, недоукомплектованность ве
дущих клубов, да и не только их, 
вызванная чаще всего ведомственной 
разобщенностью. На спорт нужно 
смотреть потосударствен н о м у  -- 
это, может, на первый взгляд, стран
ное сочетание именно соответству
ет действительности, соответствует 
сложившейся ситуации.

—  Ну, о какой перестройке можно 
говорить, если в нынешнем году, — 
продолжал тренер команды, — вновь

чах, как с ленинградским «Спарта
ком» и югославской «Цибоной».

—  Довольны ли вы проведенным 
сезоном!

—  Нет, —  говорит Гинтарас Кра- 
пикас, —  особенно, если взять ев
ропейский Кубок. Могли сыграть 
лучше. И намного. Часто можно бы
ло услышать, что нам помешали 
внутренние неурядицы. Неправда, 
взаимоотношения между игроками 
очень хорошие. Мы друзья и на по
ле, и в жизни. Мы не ссоримся, да

О  Н а  с н и м к е :  момент встречи команд «Динамо» (Тбилиси) —
«Жальгирис» (Каунас) в чемпионате СССР по баскетболу.

Фото Рубена Рухкяна.

мы будем отсутствовать в европей
ских кубковых турнирах. Оказывает
ся, участие в них помешает ведущим 
игрокам в полную силу готовиться 
к Олимпийским играм. Так где же, 
если не в кубковых состязаниях, на
бираться опыта молодым игрокам, 
где совершенствовать свое мастер
ство лидерам?

С мнением тренера нельзя не со
гласиться. То появляющиеся, то ис
чезающие турниры внутри страны— 
тот же мемориал имени Ю . Гагари
на или Кубок страны, длительное 
отсутствие советских представителей 
в европейских турнирах— идет ли все 
это на пользу нашему баскетболу? 
Странный, казалось бы, вопрос. Ко
нечно, нет!..

Они стояли рядом— Римас Курти- 
нейтис и Раймондас Чивилис, Серге- 
юс Йовайша и Арвидас Сабонис, Гин 
тарас Крапикас и Вальдас Хомичюс...

Блиц-интервью:
—  Вашу команду часто называют 

командой одного игрока...
—  Слыхали. — Это вновь Гедрай

тис. Но ведь провели мы 18 игр 
в этом сезоне без Сабониса. И в 
большинстве добились побед, в том 
числе в таких принципиальных встре-

и перед отцом неудобно. (Для справ
ки. Отцом в команде называют стар
шего тренера команды Владаса Га- 
растаса).

—  Если бы вы были старшим тре
нером «Жальгириса», то кого бы по
ставили в стартовую пятерку!

—  Нашу постоянную четверку и 
еще... Гарастаса, —  на полном серь- 
езе отвечает Арвидас Сабонис.

—  Ваши отношения с тбилисскими 
динамовцами!

—  Нормальные. — Слово берет 
Сергеюс Йовайша. — Жаль, что ре
бята не смогли занять третьего ме
ста, они более всех остальных бы
ли достойны этого. С такой короткой 
скамейкой запасных да травмой Ко
ли Дерюгина и четвертое место, ко
нечно, успех. Но чисто в спортив
ном, да и психологическом отноше
нии призовое место для тбилисцев 
было бы большим моральным сти
мулом. Но ничего, все еще впереди...

ТАЙМ ВТОРОЙ. 
ПРОБЛЕМЫ.

Уже во время встречи с болель
щиками из зала был задан вопрос 
Владасу Гарастасу:

— Должен ли в нашем баскетбо
ле появиться термин «профессио- 
нальный»!

— Да, — гласил ответ...
И вспомнилась мне сказанная Гим- 

тарасом Крапикасом фраза: «Мы
бы смогли сыграть на равных только 
с теми профессиональными коман
дами НБА (Национальной баскетболь
ной ассоциации СШ А), что занимают 
в розыгрыше своего чемпионата два- 
три последних места. На большее, 
даже будь мы в прекрасной форме, 
претендовать нельзя...

Конечно, ничего нового здесь ска
зано не было. Не хочется продол
жать приевшийся уже разговор о пе
реводе хотя бы игровых видов спор
та в нашей стране на рельсы само
финансирования, самоокупаемости. 
Об этом а последние месяцы гово
рили много, но... тщетно. Дальше 
разговоров уйти не удалось.

Процесс этот необходим, рано или 
поздно он произойдет. Но не ска
жутся ли на будущем нерешитель
ность, промедление? Мне вспомина
ется фраза, сказанная одним извест
ным советским .журналистом-между- 
народником: «Мы почему-то боимся 
слова профессионализм...». Но что 
в нем страшного? Ведь те же бас
кетболисты, футболисты, представи
тели других видов спорта просто ра
ботают. Время игр, в обычном по
нимании этого слова, прошло, а они 
работают, чтобы порадовать нас с 
вами, чтобы и на жизнь зарабаты
вать. А то ведь странно получает
ся —  никто из больших спортсме
нов в период активных занятий спор
том нигде не работает, кроме как 
на спортивной площадке, на поле. 
Деньги же выплачиваются заводом 
или колхозом, проектной конторой 
или ремонтным управлением. Не 
лучше ли поставить все точки над 
«и», упорядочив, кстати, и сам про
цесс «зарабатывания», ставя мате
риальные блага в зависимость от 
спортивных результатов...

— Об этом-то и речь, —  говорил 
Гинтарас Крапикас, продолжая нашу 
беседу, —  реформа необходима, 
она позволит лучше мобилизовывать 
силы, видеть перед собой опреде
ленную перспективу. Ведь все спорт
смены в душе —  энтузиасты своего 
дела. Легкой жизни, вы ведь виде
ли суперфинал, мы не ищем...

— Все мы пришли в баскетбол из 
детства —  уже и не помню, кто это 
сказал, — ведь у нас в республике 
баскетбол — игра номер один в 
любой школе, в 'любом ПТУ. Поэто
му ребята приходят к нам уже до
вольно подготовленные. Некоторые 
проходят дальнейшую подготовку и 
в институтах, в различных универ
сиадах. А сколько молодых талан
тов было найдено во время про
ведения Дней баскетбола...

Слишком долго было бы знакомить 
с системой подготовки баскетболис
тов в Литве, она обширна, нет бук
вально ни одного города, ни одно
го села, куда ни наведывались бы 
селекционеры, где не было бы соз
дано хотя бы самой примитивной пло
щадки. Вот откуда начался рост ли
товского баскетбола. А  сколько ре
зервов таит в себе баскетбол сту
денческий?

В республиках Прибалтики, а в 
особенности в Литве, не поддались

на «модную» систему начисления 
«олимпийских» очков, при которой 
выгоднее готовить одного гимнаста 
или борца, способного принести 
столько очков, сколько не могли бы 
все игровые команды, вместе взя
тые. Здесь продолжали упорно го
товить детские, юношеские, студен 
ческие команды. Итог — налицо. И, 
кстати, когда я рассказал своим со
беседникам о новой системе прове
дения нашего рёспубликанского чем
пионата, они понимающе говорили 
что теперь «Динамо» уже через 
год-второй, а то и раньше станет од 
ной из сильнейших команд страны 
(да, вспомнились слова Крапикаса, 
рассказывающего о ходе чемпиона
та страны: «Когда мы проигрывали в 
Каунасе тбилисцам, просто ума не 
могли приложить, ну, как их обыг
рать, каким способом. Тогда они вы
играли честно, по-настоящему в спор
тивной борьбе и практически без 
ошибок»)...

...Разговор наш очень хотелось про
должить. Но ребят позвали в зал. 
Их ждали поклонники. И нужно бы
ло видеть, с каким восторгом встре
тили болельщики любимую коман
ду, казалось, вот-вот потолок обру
шится...

Закончить интервью помогли по
читатели команды.

— Как вы оцениваете итоги сезона!
Отвечает Владас Гарастас:
—  Наша победа —  это результат 

многолетнего труда. Многочисленные 
международные матчи закалили на 
шу команду, дали возможность со 
■ершенствовать наше мастерство. 
Команда созрела. Нынешний сезон 
был трудный. За поражения нас ив 
ругали, давали в спокойной обста
новке готовиться к суперфиналу, что 
мы и делали. Мало кто верил, что, 
проиграв дома, мы сумеем победить 
в гостях. Но «Жальгирис» —  команда 
с характером. Мы это еще раз, вер
нее, дважды, доказали, играя в 
Лужниках.

—  Как вам удавалось в матчах су- 
лерфииала тан снайперски поражать 
корзину с трехочковой зоны!

Отвечает Сергеюс йовайша:
—  Не знаю. Знал лишь тогда, что 

это очень нужно команде. И бросал.
—  Как вам удается проскользнуть 

сквозь длинные руки Ткаченко!
—  Отвечает Альгирдас Бразис:
—  Проскользнуть — мало, нужно 

еще за его спиной увидеть корзину.
... Сезон завершен. Впереди но

вый —  не менее сложный и тяже
лый. И не только у «Жальгириса», 
но и всего нашего баскетбола. Год- 
то юбилейный, значит, ждет страна 
от спортсменов больших подарков. 
И не могу отказать себе в желании 
привести слова старшего тренера 
сборной СССР Александра Гемель- 
ского, обращенные к литовским бас
кетболистам: «Надо быть профессио
налами по отношению к делу, ува
жать себя и зрителей, чувствовать 
о т в е тственность перед ними, как 
это они сумели продемонстрировать 
в Лужниках, а еще раньше —  Буэ
нос-Айресе...». И тогда, добавлю: 
брать высоты будет нетрудно. Ведь 
сни мужчины. Из «Жальгириса»...

Тамаз ЛО М САД ЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Востока»).

В НИХ ТЕАТРА 
ПРОДОЛЖЕНЬЕ...

В Тбилиси завершился III всесоюзный 
фестиваль молодежных спектаклей

Школой профессионального мастерства для 23 театраль
ных трупп —  посланцев десяти братских республик стал за
вершившийся 15 мая в столице нашей республики праздник 
театра.

Десять дней артисты, ре- щие внимания поиски в обла- 
жиссеры, сценографы из Мос- сти1 режиссуры, сценографии 
квы и: Ленинграда, Перми и как в профессиональных, так 
Челябинска, Иркутска и Кам- и в любительских коллективах, 
чатки, Прибалтики и Средней И это обнадеживает. Вместе с 
Азии, с Украины и из Грузии тем стало ясно, что молодеж- 
знакомили зрителей со своими ным сценическим коллективам 
лучшими работами по произ- предстоит повышать актерское 
ведениям классики и совре- мастерство. Судите сами: фе-
менной драматургии. Насы- стиваль не открыл ни одного 
щенной и разнообразной бы- актерского дарования. Мне 
ла программа праздника: спек- кажется, наши молодые колле- 
такли, их обсуждение, научно- ги, за! редким исключением, 
практическая конферв н ц и я, чрезмерно увлекаются фор- 
встречи с тружениками пред- мой, оригинальными концеп- 
приятий, учащейся молодежью, циями, что, в свою очередь, 

И, хотя постановки, показан- заслоняет главное — такие по- 
ные на форуме, были далеко нятия, как профессионализм, 
не равноценны, одно неоспо- мастерство... 
римо: тбилисские встречи про- Через два года Тбил й ен  
демонстрировали стремление вновь будет принимать у себя 
творческой молодежи к поме- молодежные труппы страны, 
ку, эксперименту, импровиза- которые, надо полагать, не 
ции актерской игры. И, что са- оставят без внимания замеча- 
мое главное —  фестиваль дал ния и предложения, выскаэан- 
возможность для серьезной ныв в их адрес старшими кол- 
дискуссии о творчестве моло- легами во время, нынешних 
дых, путях развития совре- ВСтреч. Думаю, есть опреде- 
менной драматургии, режис- ленным смысл в том, чтобы 
суры, повышения актерского пригласить на «Фестиваль-89» 
мастерства. | несколько театров из социали-

Итоги смотра комментирует стических стран. Гости нынеш- 
председатель правления Со- него смотра —  режиссеры и 
юза театральных де я т е л е й  критики из Польши, Чехосло- 
Грузии, народный артист СССР вакии, Венгрии, Кубы также 
Г. Лордкипанидзе: изъявили это желание.

— За десять фестивальных Итак, фестиваль завершился, 
дней мы воочию увидели, чем ■ Но впереди обсуждения, дис- 
живет советский молодежный куссии, оценки фестивальных 
театр. Увидели не только его работ на страницах газет, спе- 
успехи, но и промахи, недостат. циальных изданий. Диалог кри
ки, которые требуют серьез- тик*  и МОЛодых деятелей те- 
ного осмысления и критичес
кого раэбора. Смотр показал: 
идут интересные, заслуживаю-

Г Щ п м л ь с  п л а и е т м Л\
«РАЗОРУЖЕНИЕ Н РАЗВИТИЕ»

СТОКГОЛЬМ, 16 м м . (ТАСС). Здесь продолжает работу 
международная конференция неправительственных органи
заций «Разоружение и развитие». Делегаты форума в ко
миссиях обсуждают различные аспекты взаимосвязи проблем 
разоружения и развития, отрицательных последствий тонки 
вооружений для мировой экономики, международного эко
номического н социального положения.

Видная общественная дея
тельница из Мадагаскара, пред
ставительница Всемирного со
вета церкаей Андриа Манджа- 
то высоко оценила советские 
мирные предложения в обла
сти разоружения. Реализация 
советской программы ликви
дации ядерного оружия на 
планете к 2000 году, отметила 
она, позволит реально высво
бодить огромные средства, ко
торые можно было бы исполь
зовать на решение насущных 
проблем социально - экономи
ческого развития различных 
стран и регионов планеты.

Председатель специального 
женевского комитете непра
вительственных организаций по

транснациональным корпора
циям, президент Всемирного 
Совета Мира (ВСМ ) Ромеш 
Чандра подверг критике об
струкционистскую поэиц и ю 
СШ А, под надуманными пред
логами отказавшихся участво
вать в международной конфе
ренции по взаимссвлэи между 
разоружением и развитием, 
которая по решению ООН со
стоится в августе—сентябре
этого года в Нью-Йорке.

В выступлениях представите
лей советских общественных 
организаций не форуме была 
подробно разъяснена позиция 
СССР на советско-американ
ских переговорах в Женеве в

свете последних советских 
инициатив, направленных на 
ликвидацию в Европе ракет 
средней дальности и оператив
но-тактических ракет.

Многие участники форума 
резко осудили деятельность 
транснациональных корпора
ций военно - промышленного 
комплексе Запада, которые в 
погоне за прибылями наращи
вают произаодство все новых 
видов вооружений, в том чис
ле ядерных, ничуть не забо
тясь о политических, эконо
мических и социальных по
следствиях гонки вооруже
ний. В ходе выступлений была 
выражена поддержка пред
ложениям о создании безъя
дерных зон в различных райо
нах планеты, высказаны тре
бования положить конец по- 
литике апартеида расистской 
Ю А Р  и ввести широкие меж 
дународные санкции против 
режима Претории.

ПОДДЕРЖ КА СОВЕТСКОГО I  
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Б У Х А Р Е С Т ,  16 мая, 
(ТАСС ). Румыния привет
ствует и поддерживает пред
ложения Советского -Сок&а 
о ликви д а ц и и до конца 
2000 года всех ядерных 
вооружений, заявил Гене
ральный секретарь Румын
ской коммунистической пар- 
тии, Президент С Р Р  Николае 
Чаушеску на народном со
брании в муниципии Питеш- 
ти. Он отметил, что имеются 
все возможности для пере
хода уже в текущем году к 
устранению в Европе ракет 
средней дальности, других 
видов ядерного оружия, вы
воду из Чехословакии и ГД Р 
оперативно - тактических ра 
кет. Н. Чаушеску высказал
ся также за осуществление 
программы сверты в а и и я 
обычных вооружений, пред
ложенной социалистически
ми странами.

I

ИРАН-ИРАК :  ПОТЕРИ СТОРОН РАСТУТ

атра продолжается.

(ГРУЗИНФО РМ ).

н г р а ж д е н и е
Президиум Верховного Со- торговли Абхазской АССР 

вета Грузинской ССР за дол- т. Бганба Лили Дугуковну По- 
голетнюю плодотворную ра- четной грамотой Президиума 
боту в советских и финансовых Верховного Совета Грузинской 
органах наградил министра ССР.

Во что обходится 
народам Ирана и Ира
ка война, которую ве
дут их государства? По 
послед н и м  данным, 
опубликованным да
масской газетой «Ас- 
саура», почти семилет- 
нив военные дейст
вия поглотили уже бо
лее четырехсот мил
лиардов долл а р о в .  
Чтобы яснее предста
вить эту умопомрачи
тельную сумму, доста
точно вспомнить, что 
на программу . полета 
человека на Луну аме
риканцам потребова
лось в четыре раза 
меньше средств. Эта 
сумма равна прибли
зительно поло в и н е  
всех внешних долгов 
развивающихся стоан 
мира...

«Если бы хоть часть 
этих денег пошла на 
противодействие аг- 
ресси | н ы м  планам 
израильской экспан
сии...», — с горечью 
пишет «Ас-саура». Для 
сирийского автора ста
тьи, как и для боль
шинства прогре с с и в- 
ных сил планеты, не
понятно, почему две 
страны, провозглаша
ющие своей главной 
задачей борьбу против 
сионизма и и м п е р и а 
лизма, вместо этого 
истощают друг друга 
бессмысленной и кро
вавой междоусобицей.

Фронт двух стран, где 
за несколько лет не 
произошло заметных 
успехов многочислен
ных наступлений и 
контрнаступлений, дав

но превратился в страш
ную мясорубку, где 
истребляется иракская 
и иранская молодежь. 
Издающийся в Пари
же журнал «Иран фри- 
дом» поместил в по
следнем номере вы
держки из секретных 
докладов иранского 
армейского командо
вания о потерях в хо
де операций под ко
довыми названиями 
«Кербела-4» и «Кербе
ла-5», происходивших ч 
начале этого года. 
Два наступления, не 
дост и г ш и е никаких 
целей, обошлись иран
цам а 170 тысяч жиз
ней —  погибло 80 про
центов брошенных на 
прорыв иракской обо
роны людей.

Нужно сказать, что

основную часть уби
тых составляют наспех 
обученные и плохо во
оруженные люди — 
так называемый «ба- 
сидж», то есть ополче
ние. Именно их плот
ной массой и бросают 
а атаки. Что касается 
штурмовиков —  «стра
жей исламской рево
люции», то эту элиту, 
этот отборный воору
женный отряд режи
ма руководители стра
ны стараются сохра
нить во втором эше
лоне. Это еще раз до
казывает, что на вой
не идет намеренное 
уничтожение молодо
го и трудоспособно
го населения страны, 
которое не так давно 
в едином подъеме 
свергло шахский ре

жим и полно было ре
шимости разви в а т ь 
свое революционное 
движение дальше. Это
го развития и не мо
гут позволить те силы, 
которые эатягив а ю ▼ 
войну и срывают все 
попытки урегулирова
ния конфликта.

Выгоду из такого 
положения извлекают 
силы империализма и 
реакции, международ
ные спекулянты ору
жием, монополии, ра
дующиеся ослаблению 
двух своих конкурен
тов —  гигантов неф
тедобычи. А расплачи
ваются — и жизнью, 
и кровью, и разорени
ем, и эаблу ж  д е и и я- 
ми — народы двух 
страи.

(ТАСС)
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« Д А Р  Д Е М О Н А » — ИЗ А Х А Л Ц И Х Е
На иоаых участках Кисатибского ме

сторождения началась добыча агата. Ра 
ботинки Ахалцихского агато-дкатомнто- 
аого рудоуправления Мннпромстройма 
терналоа Грузмнской ССР извлекают 
•тот ценный минерал на высоте свыше 
двух тысвч метров над уровнем моря

Агат — полудрагоценный камень. 
Но агат — еще и «минерал-трузке 
ник». Обработка металлов, буровые

работы нуждаются в этом твердом, 
стойком материале. Он хорошо шли
фуется и полируется, является вы
сококачественным сырьем для изго
товления ходовых частей часов, опор- 
ных деталей в точных приборах, ком
пасах, электросчетчиках и т. д.

Ахалцихский «дар демона», так 
называют агат минералоги, идет со 
многие концы нашей страны, полу

чают его Орджоникидзевский завод 
точных приборов, Угличский часовой 
завод, Ленинградский завод «Русса- 
моцветы» И многие другие. В нынеш
нем году предусмотрено добыть 6.000 
килограммов минерала. В рудоуправ. 
лении наЭйалк передовиков производ
ства Сертб Цалкйламанидзе, Шоту 
АспанидЗе, Нугза^а Гвирджишвили, 
Гурама Абесадзе й других, которые 
решили йлан двух лет пятилетки вы
полнить К 70-летшЪ Великого Октяб 
ря.

Алла ДАВИДОВА.

'ЯРМАРКИ'

П Р О Д А Ю Т С Я  О Т Х О Д Ы
Необычная ярмарка про

ходит в эти дни в выставоч
ном вала центрального уни
вермага «Тбилиси».

Входишь сюда, и глаза 
разбегаются. Чего только 
нет на этой ярмарке: об
резки разноцветной кожи, 
куски железа самых раз
ных форм, пластмассы, 
оргстекла и многого дру

гого. Впечатление такое, 
словно попадаешь в лав
ку старьевщика.

— Не совсем так, — не 
соглашается с этим выво
дом начальник сектора 
управ л е н и я торговли 
промтоварами Минторга 
республики Гулади Ло- 
минашвили. — Ведь здесь 
представлено не старье,

♦  Проекты, 
свершения

ЭКЗАМЕНУЕТ
КОМПЬЮТЕР

Что таков РМ П и РМУ1 
Эти аббревиатуры расшиф
ровываются как рабочая 
место преподавателя и ра
бочее место ученика. Тако
ва структура «компьютер
ных классов», производство 
которых на базе персональ
ных компьютеров «Элек- 
троника-БК-0010» осваивает 
сегодня завод тбилисского 
объединения «МИОН».

—  Современная персо
нальная компьютерная тех
ника, как известно, подраз
деляется на бытовые, уче
нические и профессиональ
ные микроЭВМ, —  расска
зывает начальник конструк- 
торско - т е х  нологического 
отдела СКБ при научно-ис
следовательском институте 
«МИОН» Автандил Мжа- 
вия. —  Мы будем выпус
кать ЭВМ  профессиональ
ного типа «ДВК-2М». Этой 
машиной, укомплектованной 
дисплеем с клавиатурой, 
печатающим устройством, 
накопителем гибких маг
нитных дисков и коопера
ционным блоком, оснащено 
рабочее место преподава
теля.

Его связь с 12 РМУ, обо
рудованных компьютерами 
«БК-0010» и рассчитанных 
на 24 школьника, осущест
вляется посредством спе
циального кабеля.

Составляя нужную про
грамму, преподаватель пе
редает ее - на любое РМУ. 
При необходимости про
грамму можно записать на 
гибкий магнитный диск.

«ДВК-2М» сочетает в се
бе две основные функ
ции. Она о с у щ ествляет 
процесс обучения, трени
ровки, контроля за рабо
той ученика и одновремен
но экзаменует его. Отме
тим также, что традицион
ный метод ведения урока 
не дает возможности пе
дагогу опросить всех уче
ников класса за короткий 
промежуток времени. А  с 
использованием микроЭВМ 
эта проблема легко реша
ется.

Однако содержание и 
обслуживание «ДВК-2М» за
труднено из-за сложности 
конструкции аппаратуры. 
Поэтому коллектив пред
приятия в начале будущего 
года начнет выпуск «ком
пьютерных классов» ново
го типа. Они будут унифи
цированы, просты в экс
плуатации и по техниче
ским возможностям не ус
тупят своим предшествен
никам.

Валерий БУДУМЯН.

^  В живописной местности 
расположен бальнеологический 
курорт Менджн. В его здравни
цах лечат сердечно - сосудис 
тыв заболевания, оолеэни Ор
ганов движения и нервной сис 
темы, гинекологические и кож 
ные заболевания.

Н а  с н и м к е :  новый кор
пус санатория «Колхида» ку 
рорта Менджн.

Фото 3. Самсояия.
(Фотохроника

Г Р У З И Н Ф О Р М а ).

♦  Служба 
здоровья

НАДЕЛА ОЧКИ... 
В 108 ЛЕТ

Редкая в медицинской 
практике операция была 
сделана недаано в отделе
нии глазных болезней рес
публиканской больницы Ад
жарии.

Пациенткой заведующей 
отделением, главного оф
тальмолога Минздрава Ад
жарии Елены Чантурия ока
залась... 108-летняя житель
ница села Мериси Кедско- 
го района Хенифе Турма- 
нидэе. Диагноз —  катарак
та обоих глаз. Слепнуть 
X. Турманидзе начала а по
следние два года, а с фев
раля совсем перестала ви
деть, раэлич а л а  только 
свет.

Поначалу о п е рировать 
женщину в отделении не 
рискнули: весьма почтен
ный возраст. Направили на 
консультацию к терапевту 
и кардиологу. Те противо1 
показаний к операции не 
нашли —  артериальное дав
ление, как у даадцатмлет- 
ней —  120/80, электрокар
диограмма не зафиксирова
ла даже возрастных изме
нений!

...Полчаса под местным 
наркозом длилась опера
ция... Зрение вернулось к 
Турман и д з е на второй 
день. Правда, видит она по-, 
ка только правым глазом, 
левый можно будет про
оперировать лишь через 
полгода. Что поделаешь, 
придется теперь Хенифе 
Хасановне попользоваться 
очками.

Виталий ПАРШИН.
г. Батуми.

18 МАЯ — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ'

А  Государствевный музей Грузим имени С. Н. Джанаш ия Ака
демии наук Грузинской ССР — одно из крупнейших культурных уч
реждений нашей республики. Создан он • середине прошлого века.

Н а  с н и м к а х :  посетители знакомятси с экспозицией этногра
фического отдела,- терракотовая масиа времен Римской империи, най

денная близ г. Мцхета; старший лаборант-реставратор химико-рестав- 
рационной лаборатории музея Эка Месхидэе; старшие научные со
трудники археологического отделения музея, кандидаты исторических 
наук Лейла Панцхава и Тамаз Кигурадзе изучают древние находки.

Фото Рубена Рухкяна.

воскресная панорама
Н О В О С Т И ' ■ Ю Л 4 Ч Г 1 П Р
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'ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

НАС ПОЗВАЛА ЦИНАНДАЛЬСКАЯ ВЕСНА...
Гостеприимный дом Александра Чавчаеадзе и в Тбилиси, 

и в Цинандали был в начале X IX  века центром сближения 
грузинской и русской национальных культур. Так писали в 
мемуарах еще современники, так засвидетельствовала и по
следующая история развития культурных связей. Отражени
ем их стала и Республиканская научная конференция, посвя
щенная жизни и деятельности выдающегося поэта и общест
венного деятеля, которую провел Музей дружбы народов 
Академии наук Гр узи * Она состоялась недавно в Тбилиси и 
Телааи.

Сама жизнь А. Чавчаеадзе, 
его разносторонняя деятель
ность и притягательная сила 
незаурядной личности опреде
лила географию и диапазон 
интереса потомков.

Свыше тридцати докладов, 
заслушанных в течение трех 
дней, охватили многообраз
ные сферы научного исследо
вания: биографическое изуче
ние жизни, общественно - ис
торическую роль А. Чавчава- 
дзе, его поэтику, многообраз
ные литературные контакты. 
Наряду с отражением в твор
честве А. Чавчавадзе традиций 
русской литературы и фран
цузского п р о с аетительства, 
поэзии Пушкина, связей с де
кабристами в докладах была 
развита тема «обратного влия
ния» родоначальника грузин
ского романтизма на совре
менную ему разноязыкую ли
тературу.

О малоизученной деятельно
сти Чавчавадзе а Армении рас
сказал профессор, заведующий 
отделом Института литерату
ры имени М. Абегяна Акаде
мии наук Армении П. Акопян.

В 1828— 1829 годах Чавчавад. 
зе, будучи управляющим Ар
мянской областью, находился 
в Эриаане, на театрах воен
ных действий русско _ турец
кого фронта. Сохранившиеся 
документы отражают гуманный 
характер вэаимоотно ш е н и й 
грузинского военачальника с 
местным населением, страда
ющим от гнета царских чинов
ников. Так, в Н а х и ч е в а н е ,

о з н а к о длившись с обстоя
тельствами, А. Чавчав а д з е 
строго приказал «не притес
нять армян». Благодаря его 
стараниям были назначены 
пенсии армянам, проявившим 
геройство в войне, и их семь
ям. В рукописях основополож
ника новой армянской литера
туры X. Абовяна найдена про
граммная запись, свидетельст
вующая, что писатель намере
вался поведать об одном эпи
зоде из жизни своего знаме
нитого современника в бес
смертном романе «Раны Ар
мении». А  современным гру
зине - армянским литератур
ным связям  посвятил выступ
ление о типологии романти
ческой поэзии на примере 
творчества А. Чавчавадзе и 
А. Исаакяна директор Государ
ственного музея литературы и 
искусства Армении, внук ар
мянского поэта А. Исаакян.

В жизни, как в творчестве, 
Александр Чавчавадзе утвер
ждал мысль о том, что двига
тельными силами общества 
являются добродетель и ак
тивная разумная деятельность. 
Одним из первых он выдви
нул идею создания постоянно
го грузинского театра, а сам 
руководил кружком любите
лей сцены, который функцио
нировал в его доме. Пробле- 
ма театр и Чавчавадзе —  ма
лоизученная, и попытка участ
ников конференции вникнуть 
в нее прояснит влияние мно
госторонней творческой лич

ности на развитие грузинского 
сценического искусства той 
эпохи.

Привлекла специалистов и 
постановка на конференции 
вопроса о литературной среде 
Тифлиса в эпоху А. Чавчава
дзе —  среде Многоязыкого 
города, где сошлись традиции 
Запада и Востока. В частности, 
доклад доктора филологичес
ких наук, ведущего научного 
сотрудника Института лите
ратуры имени Низами Акаде
мии наук Азерб а й д ж  а н а 
Д. Алиевой коснулся периода 
расцвета в Тбилиси ашугской 
поэзии и отношения к ней 
Чавчавадзе.

Большой интерес вызвали 
доклады старшего научного 
сотрудника Института мировой 
литературы имени Горького 
АН СССР А. Чагина и веду
щего научного сотрудника Ин
ститута русской литературы 
(Пушкинский дом) В. Вацуро.

—  Эта конференция, специ
ально посвященная выдающей
ся личности А. Чавчавадзе, ста
ла общесоюзной, — сказал в 
беседе с корреспондентом 
ГРУЗИ Н ФО РМ а В. Вацуро. — 
Хочу особо п о д ч е  ркнуть 
воспитательное значение на
шей встречи, —  продолжает 
В. Вацуро. — В докладах не в 
декларативной, а в строго на
учной форме была показана 
межнациональная обществен
ная роль выдающегося грузин
ского деятеля, отражена тема 
культуры межнационал ь н ы х  
отношений, актуальная для на. 
шей страны. Это и есть реали
зация общих положений об 
интернационализме и взаим
ном воздействии культур, под
черкивающая националь н о е 
своеобразие каждой из них.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ  —  специ
ально для «Зари Востока»).

ГАСТРОЛИ'

Сегодня Тбилисский государственный цирк завершает 
саой очередной сезон прощальными гастролями артистов 
праздничного представления - спектакля «Алле-Ап» с уча
стием аттракциона «Экзотические животные» под руковод
ством народной артистки РС Ф С Р Теразы Дуровой, внучки 
прославленного Анатолия Дурова.

Я обратилась к Терезе 
Васильевне с просьбой рас
сказать о питомцах «ду
ровской школы», о традици
ях знаменитой дуровской 
дрессуры.

—  Известный итальянский 
писатель Джанни Родари на
звал аттракцион Дуровых — 
я имею в виду пионеров на
шей династии —  «ное в ы м 
ковчегом», так много в нем 
самых разных зверей и птиц. 
Это были своеобразные цир
ковые спектакли, где каж
дый четвероногий и перна
тый партнер выступал в сво
ем, присущем ему одному 
«амплуа».

—  А каких «артистов» вы
брали вы для своих пред
ставлений!

—  Мы постарались сохра
нить экзотическое разнооб
разие а подборе исполните
лей, придерживаясь уже сло
жившейся традиции. В одно 
и то же время на манеже у 
нас показывают свои «спо
собности» пони, ли с и ц ы, 
обезьяны, пеликаны, кошки, 
голуби, козлы. Аттракцион 
объединил ленивых верблю
дов и быстрых кенгуру...

—  Как вам удается рас
крыть, выявить «творческие 
возможности» своих питом
цев! 1

—  Во-первых, чтоб разга
дать их, надо прежде всего 
очень любить. Тем более, 
что бескорыстной преданно
сти, искренней привязанно
сти «братьев наших мень
ших» приходится лишь изу
мляться. Да и, откровенно 
говоря, не только мы их 
обучаем, но они сами зача
стую становятся «сорежиссе
рами» номеров, «соавтора
ми» идей будущих трюков и 
сцен.

а отходы производства 
различных предприятий 
города. К  примеру, фаб
рики музыкальных и кла
вишных и и с трументов, 
авиацио и н о г о  завода, 
«Грузрембыттехники» и 
многих других. Наша яр
марка работает всего не
сколько дней, а уже наш
лось много покупателей 
этих отходов. Более того, 
были установлены таким 
образом прямые контакты 
между предприятиями — 
поставщиками отходов и 
предприятиями, заинтере
сованными в их приобре
тении. Это одна из глав
ных целей ярмарки. Ведь, 
к сожалению, четкой ин
формации или своего ро
да перечня отходов, кото
рые имеются на заводах 
и фабриках республики, 
нет. Ярмарка способству
ет как раз решению этой 
проблемы.

Милада МАЦАБЕРИДЗЕ.

♦  Хроника 
культурной 
жизни

ПРИГЛАШЕНИЕ 
К СМОТРУ

Во Мцхета открылся пер
вый республиканский смотр 
самодеятельных театраль
ных студий. Он проходит 
в рамках II Всесоюзного 
смотра творчества народов 
СССР, посвященного 70-ле- 
тню Великого Октября.

1 Республиканскому смот
ру предшествовали город
ские, районные, зональные 
показы спектаклей. В ре-

|зультате лучшими призна
ны четыре коллектива: лю
бительский э к с п еримен- 
тальный театр-студия Мцхет- 
ского районного отдела

I культуры, молодежная те
атральная студия Дома 
культуры Махарадзевского 
района «Алиони», театр-сту
дия села Вертквичала Ор-

|джоникидзевского района, 
театр-студия Дома культу* 
ры Душетского района. Они 
и принимают участие в

(театральном празднике во 
Мцхета. Его почетным го
стем является коллектив 
театра-студии завода В Э Ф  
из Риги.

♦  Происшествия

РАЗБУДИЛИ...
Море полно чудес. Осо

бенно,/ когда начнут расска
зывать моряки... Но вот ис
тория, в достоверности ко
торой не усомнишься.

Сообщение пришло в ре
дакцию с танкера Грузин
ского морского пароход
ства «Давид Бакрадэе».

Обычный рейс Батуми —
Куба. 14 мая судно находи
лось на середине Атлантики, 
южнее Азорских островов.'] 
Погода стояла прекрасная. 
Жаркое солнце, легкий бриз. 
Мраморную поверх н о е т ь 
моря вспарывает кильватер
ный след от мощно работа
ющих винтов. Скорость ре
жимная — 13,5 узла. Во
круг, сколько хватает глаз,— 
синяя даль. Команда занята 
размеренным, повседневным 
трудом. Ведь дел На судне 
всегда хватает. Как вдруг... 
(уточним время —  17.20, 
уточним коорд и н а т ы  —
35,19 СШ, 32, 52 ЗД ) вахтен
ный штурман Гия Добрджге- 
нидзе почувствовал толчок. 
Похоже, форште в е н ь на
ткнулся на преграду. Судно 
сбавило ход, скорость упала 
до 11 узлов. В машинном от
делении — трель звонков. 
«Механики, что с главным?».
Но с главным двигателем, 
судовыми механизмами все 
в порядке. Дизель, как и по
ложено, исправно дает обо
роты. Тогда отчего же сба
вили ход?

Загадка разрешилась не
обычным образом. Нелад
ное заметил второй помощ
ник капитана Бадзгерадэе — 
от форштевня судна отходи
ли «усы», дающие широкий, 
пеннистый след. Ясно, впере- ■ * 
ди должен быть какой-то 
предмет. К  изумлению мо
ряков, им оказался... кит. Да 
еще какой —  тридцатиметро
вый экземпляр! Наверно, бе
долага уснул, а может, захо
тел прокатиться с ветерком.

—  Как бы то ни было, —  
телеграфируют нам капитан 
Е. Прохорский и первый по
мощник капитана В. Карапе
та,— попытки изменить курс 
ни к чему не привели. Кит 
упорно не желал расставать
ся с нами. Пришлось за 
стопорить машину и дать 
задний ход.

Лишь после 10 минут ве
ликан с подобающим - ему 
величием взмахнул плавни
ком и ушел на глубину.

«СПОРТ.
(ГРУЗИ Н ФО РМ ) I  ТурНИрНАЯ ОРБИТА

Помнится, однажды на ре
петиции, окончательно обес
силенная от неудачных по
пыток научить слоненка по 
кличке Лайма ка к о м у-то 
трюку, я, безнадежно вздох
нув, присела на край мане
жа. Потоптавшись минуту, 
другую на месте и, словно

« С Л О Н Ы -
ПАРТНЕРЫ

АКРОБАТОВ»
оценив всю «трагичность» 
своего положения, Лайма, 
виновато опустив уши... при
села рядом со мной. Впо
следствии из этого эпизода 
родился оригинальный но
мер.

— Тереза Васильевна, «ду
ровский метод» прочно ут
вердился в совремеи н о м  
цирковом искусства...

— Да, он широко *распро- 
странен в советской школе 
дрессуры. Суть его заклю
чается в том, что дрессиров
щик не принуждает «рабо
тать» из-под палки. Знание 
природных о с о б  енностей 
своих питомцев, применение 
вкусового поощрения и по
стоянная ласка, упорный, 
каждодневный труд и неис
черпаемое терпение —  вот 
основные принципы «дуров
ского метода».

—  Главным его достоинст
вом, как известно, считается

то, что он глубоко гуманен. 
Ведь цирк, как и всякое ис
кусство, призван пробуждать 
н воспитывать в людях доб- 
рые чувства...

—  В этом я вижу главную 
цель своей работы, вернее, 
всей жизни, потому что и то, 
и другое вот уже 40 лет на
зывается для меня одним 
словом —  ЦИРК.

—  И нынешний аттракцион 
не исключение...

—  Номер «Акробаты на 
слонах», о котором вы го
ворите, и вправду несколь
ко необычен, и создан нами 
впервые в стране. Трудность 
его заключается а том, что 
слоны, как, впрочем, и дру
гие животные, привыкая ра
ботать на манеже с одним 
дрессировщиком, очень не
охотно идут на контакт с 
другими артистами, не по
нимают их «языка»/ а иног
да попросту боятся. Нам 
предстояло ввести в номер 
восемь акробатов, которые 
должны были освоить азы 
дрессуры и, конечно, подру
житься с нашими питомцами. 
Прошли долгие месяцы, пре
жде чем животные стали 
подпускать к себе гостей. А 
теперь слоны —  партнеры 
акробатов, и позволяют им 
кувыркаться на своих.спинах, 
выполнять различные трюки. 
Хочу добавить, что и в этом 
номере мы постарались > не 
отступить от «семейных тра
диций». Аттракцион задуман 
как веселое скоморошье, 
представление с соответст
вующими шутовскими костю
мами. Ведь старейшины рус
ского советского цирка Вла
димир и Анатолий Дуровы 
соединяли в своем творче
стве дрессиоовку животных 
с сатирической клоунадой.

Беседу вела 
Инна БУСУРАШ ВИЛИ.

ФУТБОЛ. Проведен матч 
чемпионата СССР среди ко^. 
манд первой лиги. Рижская 
«Даугава» принимала «Куз
басс» и одержала победу — 
1:0.

БАСКЕТБОЛ. В Вильнюсе 
проводится международный 
турнир на приз памяти Ю рия 
Гагарина. Амери. энская ко
манда «Марафо: КЛМ» из
Чикаго встречалс » со сбор
ной КНР и одер.кала побе
ду — 104 : 85. Сборная СССР 
играла с баскетболистами 
Англии. Победили советские 
спортсмены — 96:71.

ВЕЛОСПОРТ. На велогон
ке Мира финишировал седь
мой этап. Его выиграл со
ветский велосипедист Джо 
малидин Абдужапаров. В 
личном зачете впереди Олаф 
Людвиг (ГДР). В командном 
первенстве лидирует сбор
ная СССР.

ВОДНОЕ ПОЛО. В розы
грыше Кубка мира, который 
проходит в Греции, встре
тились лидеры —  сборные 
СССР и ФРГ. Матч завер
шился вничью —  9: 9.  Те
перь у обеих команд -г- по 
восемь очков. Столько же 
очков у сборной Югославии, 
которая выиграла у италь
янцев —  9:8.

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА. На
олимпийском стрельбище в 
Мытищах (Москва) проходит 
розыгрыш Кубка мира. В 
первый день в стрельбе на 
траншейном стенде 75 ми
шеней из 75 разбил Матти 
Нуммела (Финляндия). Лишь 
один промах с о в  ершили 
Эладио Вальдуви и Хосе 
Бладос (оба —  Испания), а 
также * Константин Травин 
(СССР).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Тби
лисский спортсмен Олег 
Стрижаков стал победите
лем международного пробе
га в Югославии, посвящен
ного Дню Победы.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
на 17 маа I

М ОСКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е  

8.ОС — Утревнва зарядка. Мульт 
фильм. Музыка. 8.30 — Время
9.00 — Документальный телефвльм 
«Мелочи жизни». 9.30 — Ритмичес 
кая гимнастика. 10.15 — «Спорт, 
лото». 10.30 — Будильник. 11.00 — 
Служ у Советскому Союзу! 12.00 — 
«Утренняя почта». 12.30 — Клуб 
путешественников. 13.30 — Музы
кальный киоск. 14.00— Сельский час.
19.00 — Здоровье. 15.43 — «Огонь, 
■ода и... медные трубы». Художе
ственный фильм. 17.15 — Концерт 
мастеров исвуссти и творческой 
молодежи Узбевнстаиа. 10.00 — 
Международная панорама. 19.45- 
Художествениы* фильм «Сыщик».

1-я и 2-я серии. 22.00 — Время
22.40 — Встреча с министром выс
шего и среднего специального об 
разояания СССР Г. А. Ягодиным. 
00.15 — Футбольное обозрение.
01.00 — Велогонка Мира.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.15 — Родники. 9.45 — Киножур 
нал «Советский спорт» М  2. 9.65— 
День музыки П. И. Чайковского 
Финал Первого концерта дли фор
тепьяно с оркестром. 10.40 — Про
грамма Волгоградской студии теле
видения. 11.40 — Балетный театр 
П. И. Чайковского. 12.50 — Рус
ская речь. 13.20 — П. И. Чайкой- 
ский — Сюита Л  3 для сямфояк 
ческоге оркестра. 14.05 — Мир и 
молодежь. 14.40 — Пушкинские об 
разы в операх П. И. Чайковского 
15.50 — «Советский фонд культуры. 
Дела и планы». 10.50 — П. И. 
Чайковский — симфония «Ман
фред». 17.55 — Баскетбол. М еж
дународный турнир памяти Ю. А.

Гага р и и а. Мужчины. Сборная 
СССР — «Марафон» (С Ш А ). 19.40— 
«Отечества родные имена». Науч 
но-популяряый фильм. 20.00 — Ро
мансы П. И. Чайковского ■ испол
нения народного артиста ССф'.Р 
С. Я. Лемешева. 21.15 — Спортив
ная программа. Настольный тен
нис. Кубок СССР. Стендовая 
стрельба. Кубок мира. 22.00 — 
Время. 22.49 — Экран зарубежного 
фильма. «Прокаженная».

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е .

8.30 — Время. 0.10 — Моамбе. 
9.45 — Сегодня — на экранах тби
лисских кинотеатров. 9.55 — М ульт
фильм. 10.10 — Утренняя развлека
тельная программа. 11.00 — Хозяй
ственный механизм — новшестча. 
проблемы. 11.30 — Киноафиша.
12.00 — Народное творчество. 12.30— 
Воскресная выставка. 12.35 — По

знавательно - развлека т е л ь н а я  
программа для молодежи (повтор
но). 13.15 — Телекурс. Грузинский 
язык и литература. 13.45 — На
родное творчество. 14.35 — Советы 
молодым матерям. 14.50 — Фести
валь спортивных фильмов. 15.15 — 
Вестник. 15.45 — Политическое и 
экономическое образование тру 
дящнхея на пути перестройки (в 
студии — заведующий Республи
канским домом политпросвещения 
Д. Кикнадзе). 10.15 — Воскресная 
выставка. 10.20 — Тбилиси и тби
лисцы. Тележурнал. 17.00 — Для 
школьников. Встреча с народным 
артистом республики Г. Гегечкори. 
18.10 — Веками храня. 10.15 — 
Концерт симфонической музыки 
(участвую т М. Томадзе и симфони
ческий оркестр Груэтелерадио 

имени Р. Лагидзе). 10.00 — Меж
дународная панорама. 19.45 — Ш ка
тулка сказок. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — В  мире кино. 21.55 — Ве

ками х р а и я... 22.00 — Время.
22.40 — Грузинский художествен
ный фильм «Древо желаняЛ». 
00.15 — Футбольное обозрение (М1.

РАДИО
на 17 мая

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е. 
0.08 — Последние известия. 0.28— 
Напевы земли родной. 7.15 и
7.40 — Утренний концерт. 8.00 — 
Обзор газеты «Правда» (М ). 8.20— 
От мелодии к мелодии. 9.15 и 9.23- 
Обзор республиканских газет. 9.30— 
Р а д и о г а з е т а  «Пионер Грузим» 
10.15—С добрым утром! (М ). 11.00— 
Последние известия. 11.15 — Пио
нерская зорька (М ). 11.40 — «По
всюду и всегда я. Грузия, с то
бой!» Г. Кикодзе. «Традяции гру
зинской культуры И Илья». 12.10— 
Из сокровищницы мирового му
зыкального искусства. 13.00 — Вре
мя. события, люди (М ). 13.40 —

Для молодежи. Урок грузинской 
народной песни. 14.30 — Физкуль
тура и спорт. 15.00 — Концерт 
дружбы (из Баку ). 15.30 — К 70 
летию Великого Октября. «Грузия 
обновленная». Радиокомпозиция 
«Открытие небес». 10.30 — Между
народные обозреватели за «круг
лым столом» (М ). 17.00 — Послед 
пне известия. 17.15 — Учащимся. 
Радиопостановка «Судьба бара
банщика». Часть 1-я. 18.15 — Про
грамма радиостанции «Юность» 
(М ). 19.00 и 19.40 — Концерт по 
заявкам радиослушателей. 10.30 — 
Агропромышленный комплекс—на

сущные заботы. 20.30 — Вторая 
симфония Г. Каичели. 21.00 — На
родная артистка респуолики Нико 
Лапачи. Композиция. 22.00 — Бе
седа в сопровождении музыки.
22.30 — Последние известия. 23.30— 
Грузинские народные песни. 29.00— 
Бой часов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
на 18 и 19 мая

В  ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется переменная оолачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
слабый. Температура в н и з и 
н а х :  ночью 4 .Ю  4.15 граду
сов, днем 4.24 4.20 градусов. В
г о р н ы х  районах: ночью 4 .5
4- Ю градусов, днем 4.20 4.25 гра
дусов. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4.2  4 .7  градусов, 
днем 4.12 4.17 градусов.

В  ВО СТО ЧНО Й  ГР У З И И  -  пе
ременная облач н о ст ь, местами 
кратковременные дожди и грозы 
преимущественно в восточных рай
онах, ветер слабый. Температура 
на р а в н и н а х :  ночью 4.10
4.15 градусов, днем 4.22 4-27 гра
дусов. В г о р н ы х  районах: но
чью 4.0  4-11 градусов, днем _|_18 
4 .23 градуса. в  в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью 0 4-5 гра

дусов, днем 4_ 13 4.18 градусов
В ТБИ Л И С И  17 мая — перемен

ная облачность, во второй полови
не дня кратковременный дождь с 
грозой, ветер слабый. Температура 
воздуха 4.20 4-28 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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